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(ТАСС). Сегодня состоялось 
совещание партийно-хозяйст
венного актива Тюменской и 
Томской областей, на кото
ром обсуждены задачи даль
нейшего развития Западно- 
Сибирского нефтегазового 
комплекса, эффективного ис
пользования ресурсов.

В работе совещания участ
вовали Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Горба
чев, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС В. И. Долгих, сек
ретарь ЦК КЦСС Б. Н. Ель
цин, заместители Председате- 

f  ля Совета Министров СССР
А. К. Антонов, Н. К. Байба
ков, Б. Е. Щербина, ответст
венные работники ЦК КЦСС, 
министры СССР и РСФСР, 
руководители ряда объеди
нений и предприятий, сек
ретари парторганизаций.

Совещание открыл М. С. 
Горбачев. Он сказал, что 
Центральный Комитет
КПСС принял решение прове

сти это совещание, чтобы 
обсудить пути реализации 
постановления Политбюро 
ЦК КЦСС о комплексном 
развитии нефтяной и газо
вой промышленности в За
падной Сибири в 1986 — 
1990 годах.

На совещании выступили 
министр нефтяной промыщ- 
ленности В. А. Динков, ми
нистр газовой промышлен
ности В. С. Черномырдин, 
министр строительства пред- 
цриятий нефтяной и газовой 
промышленности В. Г. Чир- 
сков, первый секретарь Тю
менского обкома партии 
Г. П. Богомяков, первый сек
ретарь Томского обкома пар
тии А. Г. Мельников, буро
вой мастер Нижневартовско
го управления буровых ра
бот Хо 1 объединения «Ниж- 
невартовскнефтегаз» В. А. 
Казаков, заместитель мини
стра нефтяной промышлен
ности, начальник Главтю- 
меньнефтРгаза В. И. Грай-

фер, бригадир строительного 
управления X» 5 объедине
ния «Тоболпромстрой» В. П. 
Галкина, генеральный ди
ректор объединения «Тат
нефть» А. К. Мухамет- 
зянов, заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР А. К. Антонов, мастер 
капитального ремонта сква
жин объединения «Юганск
нефтегаз» В. К. Шадрин, 
первый секретарь Сургут
ского горкома партии Н. Г. 
Аникин, бригадир монтаж
ников строительного управ
ления X» 219 Главмосстроя 
М. В. Тищенко, начальник 
Главтюменьгеологии Ф. К. 
(Залманов, министр транс
портного строительства В. А. 
Брежнев.

Чтобы успешно выполнить 
намеченные планы, подчер
кивали они, надо уже сегод
ня приложить все силы для 
ликвидации отставания неф
тяной промышленности. В 
связи с этим говорилось о 
необходимости лучше про

думывать все направления 
развития отрасли, иметь 
обоснованные расчеты на бо
лее длительную перспективу, 
широко использовать пере
довой опыт.

Выступавшие обращали 
внимание на то, что машино
строение не в полной мере 
обеспечивает потребности 
нефтяной и газовой про
мышленности, капитального 
строительства в современном 
оборудовании, следует реши
тельно повышать его каче
ство и надежность. Для это
го, в частности, нужно все
мерно поощрять сотрудни
чество мащиностроителей с 
нефтяниками и газовиками.

Государство направляет на 
развитие Западно-Сибирско
го комплекса огромные сред
ства. Необходимо с высокой 
отдачей использовать капи
тальные вложения, матери
ально-технические ресурсы. 
С этой целью требуется под
нять на более высокий уро-

' Дневник 
с т р а д ы

По данным облсельхозуправления на 6 сентября, в об
ласти сношено 35 процентов зедцовых, обмолочено 21. 
План подъема зяби выполнен на 16 процентов. Заскирдо
вано 11 процентов соломы.

На условную голову скота заготовлено по 14,5 центне
ра кормовых единиц. Суточный надой от корвы в сред
нем составил 8,3 килограмма, что на 100 граммов превы
шает прошлогоднюю продуктивность.

Сообщаем данные по райо- вых, вторая — вспахано зя- 
нам (в процентах). Первая ко- би, третья — заскирдовано 
лонка — обмолочено зерно-

ГЕРОИ ЖАТВЫ

Асиновский 
Первомайский .
Зырянский
Тегульдетский
Кожевниковский
Кривошеинский
Шегарский
Томский
Молчановский
Чаинский
Бакчарский

В других районах, где нет 
уборки зерновых или убороч
ные площади незначительны, 
показатели на вспашке зяби 
такие: Парабельский — 19
процентов, Верхнекетский
— 33, Колпашевский — 8, 
Каргасокский — 7.

Темпы косовицы хлебов, 
их обмолота и вспашки зя
би несколько выше прошло
годних. Наибольшая урожай
ность хлебов в Первомай
ском районе — 16 центнеров 
зерна с гектара. Далее по 
Б'гому показателю следуют 
Томский — 14,3, Асиновский
— 14,1, Кожевниковский и 
Кривошеинский районы — 
по 13 центнеров.

Тактика жатвы сегодня

соломы:

39 25 34
35 30 26
33 17 13
31 11 1
23 12 6
18 8 10
17 18 10
16 19 3
13 8 —
4 18 1
2 11 —

должна быть гибкой. Спе

ления советуют раздельно 
убирать полеглые и сильно 
засоренные хлеба. На других 
площадях, где нет «подгона» 
и зерновые созрели, можно 
их обмолачивать напрямую.

Нельзя медлить с заготов
кой зерна на семена. Эту ра
боту быстрее ведут в Аси- 
новском. Первомайском и 
Зырянском районах. Так, в 
первомайском к о л х о з е  
«1 Мая» на семена запас
ли около тысячи тонн овса. 
Для этих же целей начали 
обработку пщеницы.

Хозяйства причулымских 
районов активнее других 
продают хлеб государству.

ВМЕСТЕ С ШЕФАМИ
На полях совхоза «Мали

новский» Кожевниковского 
района работает комбайно
вый отряд Уртамской «Сель
хозтехники», возглавляемый 
Александром Андреевичем 
Рашем. Сейчас вместе с сов
хозными механизаторами 
шефы убирают пшеницу.

В отряде в основном моло
дые комбайнеры, но все они 
хорошо знают технику и 
технологию уборки полег
лых хлебов. Исправная ра
бота агрегатов поддержива
ется за счет четко налажен

ного технического обслужи
вания. Тон в соревновании 
задает опытный механиза
тор, слесарь-наладчик стан
ции технического обслужи
вания Виктор Васильевич 
Иватович, за плечами котэ- 
рогр уже не одна жатва. 
Сырая погода мешает массо
вому развороту работ, одна
ко и местные, и привлечен
ные комбайнеры не уходят 
с поля. И как только появ
ляется «окно», сразу вклю
чаются в жатву зерновых.

Г. ТКАЧЕНКО.
Кожевниковский район.

Много испытаний выпадает на долю механизаторов в 
уборочную страду. Погода, как правило, не балует в этот 
период, поэтому приходится постоянно дежурить в поле, 
чтобы не упустить ни одного погожего часа. Но что эти 
трудности в сравнении с радо:стным чувством честно ис
полненного хлеборобского долга!

Вот уже шестой год подряд выводит свой комбайн на 
хлебную ниву механизатор совхоза «Заря» Томского 
района Александр Тарасович Бжицкий. Работает, сколь
ко позволяет время, — с утра и до позднего вечера. Алек
сандр Тарасович хорошо знает технику, любит свою 
трудную работу. Отсюда и результаты — одним из пер
вых в совхозе он выполнил сезонное задание по обмоло
ту хлебов. Но основная уборка еще впереди. Какой бы 
трудной она ни. была, можно быть спокойным за Алек
сандра; не подведет.

НА СНИМКЕ; комбайнер совхоза «Заря» Томского райо
на А. Т. Бжицкий.

Фото Н. Потапова.

ХЛЕБ -  ГОСУДАРСТВУ
В сложных условиях ра

ботают сейчас механизато
ры Первомайского района. 
Еще не на всех полях убра
на кукуруза. Ее успели за
ложить в траншеи только 
совхоз «Первомайский» и 
колхоз «Заря». На корню 
стоит кукуруза еще на 12 
процентах полей.

Завершая уборку силос
ных культур, первомайцы 
настойчиво продолжают жат
ву зерновых. В колхозе 
«1 Мая», где на полях на
пряженно трудится бригада 
лауреата Тосуда1рственной 
премии СССР В. Ф. Лебеде
ва, обмолочено уже 56,3 про
цента зерновых. Это луч

ший показатель в районе. 
Больше других сдали труже
ники этого хозяйства и хле
ба государству — 796 тонн.

Второй результат — 735
тонн — на счету хлеборобов 
колхоза «Маяк». Здесь на 
жатве отличаются комбайне
ры Царицынской бротады 
Геннадий Цолозов, Виктор 
Гула и Михаил Хило. Это

еще молодые механизаторы, 
но дело свое, знают. Не ос
танавливают они жатки, ко
торыми ведут косовицу хле
бов и в ненастные дни. Ра
ботают от темна до темна. 
На подборке валков стара
тельно трудятся механиза
торы Николай Артюхов, 
Геннадий Новопашин, Алек
сей Якулевич.

Г. РАГОЗНИКОВА.
Первомайский район.

вень капитальное строитель
ство в регионе.

Отмечалось, что большая 
программа сооружения тран
спортных магистралей в 
Западной Сибири должна 
быть глубже проработана 
учеными. Наука должна вне
сти более весомый вклад в 
развитие нефтегазового ком
плекса.

Приводились факты нару
шения плановых заданий, 
брака, некачественного веде
ния работ. Не везде еще на 
новостройках по-хозяйски 
бережно относятся к легко 
ранимой природе Севера. 
Многие говорили о необхо
димости повысить темпы 
жилищного строительства. 
Следует резко улучшить тор- 
говое  ̂ бытовое, культурное 
обслуживание людей.

Перед партийно-хозяйствен
ным активом с речью вы
ступил М. С. Горбачев. Речь 
была выслушана с большим 
вниманием.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев 5 
сентября прибыл из Нижне
вартовска на Уренгой — в 
крупнейший район газодо
бычи. Отсюда берут начало 
десять магистральных тру
бопроводов, снабжающих 
природным газом народное 
хозяйство страны. Прамыс- 
.повики этого месторожде
ния выйдут в первом году 
предстоящей пятилетки на 
проектный уровень добычи 
природного газа. Одновре
менно возрастет и добыча 
газового конденсата.

М." С. Горбачев посетил 
мощную установку комп
лексной подготовки газа — 
один из передовых объек
тов отрасли. Он осмотрел 
прогрессивное технологиче
ское оборудование отечест
венного производства, ис
пользуя которое коллектив 
установки достиг наивыс
шей в Западной Сибири 
производительности — 20
миллиардов кубических
метров газа в год. Было до
ложено о ходе работ по соз
данию автоматизированной 
системы управления техно
логическими процессами на 
базе микропроцессоров, мон
таж которой завершается. 
Это обеспечит эксплуатацию 
объекта практически без 
обслуживающего персонала, 
наиболее качественную под
готовку сырья, его рацио
нальное использование. Си
стемы, подобные этой, уже 
мснтируются на ряде уста
новок. Их предусмотрено 
использовать в сложных 
природных условиях Край
него Севера, в частности, на 
газовых ме1сторожденилх 
Ямбурга.

М. С. Горбачев подчерк
нул, что широкое примене
ние автоматики, электрони
ки, микропроцессорной тех
ники обеспечит вьшод газо
добычи на более высокий 
уровень при значительном 
снижении трудозатрат. Ус
корение темпов научно-тех
нического прогресса — ма
гистральное направление ус
тойчивого развития топ- 
ливно - энергетической и 
сырьевой базы народного 
хозяйства. В беседах с ра
бочими и специалистами он 
подробно интересовался тем, 
как выполняются плановые 
задания и социалистиче

ские обязательства. Газови
ки и строители рассказали 
о соревновании своих кол
лективов в честь предстоя
щего XX V II съезда КПСС. 
К открытию съезда приня
ты повышенные обязатель
ства по сверхплановой до
быче газа.

М, С. Горбачев побывал 
на заводе комплексной под
готовки газового конденсата 
к транспортировке. Созда
ние таких предприятий. от
крывает путь к наиболее 
эффективному использова
нию природных богатств 
месторождения.

Во второй половине дня 
М. С. Горбачев прибыл в 
Сургут.

Он осмотрел Сургутскую 
ГРЭС, которую называют 
здесь энергетическим серд
цем нефтяных промыслов и 
городов Среднего Цриобья. 
Мощность Действующей 
очереди 3 миллиона 300 ты
сяч киловатт, а сооружае
мой — составит 4 миллиона 
800 тысяч киловатт.

М. С. Горбачев ознакомил
ся с ходом строительства 
ГРЭС-И. Ее первый энерго
блок мощностью 800 тысяч 
киловатт введен в строй 
весной нынешнего года. Он 
беседовал с монтажниками 
и испытателями, которые 
готовят второй блок к пу
ску в конце этого месяца. 
ГРЭС работает на попут
ном нефтяном и природном 
газе, благодаря чему значи
тельно снизилась себестои
мость электроэнергии. Бы
ло подчеркнуто, что исполь
зование достижений отече
ственной науки и техники 
при сооружении Сургутской 
ГРЭС повысит надежность 
электроснабжения рбъектов 
нефтяной и газовой промы
шленности Западной Сиби
ри.

Затем М. С. Горбачев по
сетил центральную базу 
производственного обслужи
вания электропогружных 
установок, где осмотрел неф
тегазопромысловую техни
ку. Были продемонстриро
ваны оборудование для экс
плуатации подземного и ка
питального ремонта сква
жин, агрегаты для механи
зированных работ, техноло
гический транспорт, везде
ходные машины. Во время 
осмотра было обращено осо

бое внимание, на необходи
мость повышения качества 
изделий.

М. С. Горбачев отметил, 
что главным рычагом ин
тенсификации народного хо
зяйства, лучшего использо
вания накопленного потен
циала является кардиналь
ное ускорение научно - тех
нического прогресса. От со
вершенствования действую
щих. технологий, модерни
зации машин и оборудова
ния следует пе.реходить к 
принципиально новым тех
нологическим системам, к 
высококачественной техни
ке последних поколений, 
которые дают наивысшую 
эффективность.

В Сургутском горкоме 
партии состоялась беседа 
М. С. Горбачева с руководи
телями министерств, объ
единений, главков, местных 
партийных, советских и хо
зяйственных органов, спе
циалистами. Обсуждены
вопросы ускоренного разви
тия в Тюменской области 
1Цефтяной промышленнос!ти, 
Электроэнергетики, транс
портного строительства,
комплексного возведения 
жилья, объектов социально- 
бытового и культурного на
значения.

В беседах, которые носи
ли сердечный и деловой х а 
рактер, рабочие предприя
тий, жители нового Уренгоя 
и Сургута говорили Михаи
лу Сергеевичу, что они и 
их трудовые . коллективы 
единодушно одобряют и под
держивают. курс партии на 
укрепление дисциплины и 
порядка, на искоренение 
пьянства, линию, взятую 
на борьбу за экономию и 
бережливость каждого на 
своем рабочем месте.

В поездке на Уренгой , и в 
Сургут вместе с М. С. Гор
бачевым были кандидат в 
члены Цолитбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
В. И. Долгих, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Ель
цин, заместители Председа
теля Совета Министров 
СССР А. К. Антонов, Н. К. 
Байбаков, Б. Е. Щербина, 
первый секретарь Тюмен
ского обкома партии Г. П. 
Богомяков.

5 сентября М. С. Горбачев 
прибыл из Сургута в Тю

мень. (ТАСС).

НОВОСТИ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

План зовет 
к действию

Партийное собрание Том
ского манометрового завода 
рассмотрело и.. утвердило 

. план оргтехмероприятий, на
правленных на развитие 
предприятия в 12-й пятилет
ке. Выступившие на собра
нии — заместитель главного 
инженера завода А. Гице- 
вич; заместитель начальни
ка ОМА В. Сапогов, началь
ник вычислительного центра

предприятия В. Михальков, 
столяр цеха № 1 И. Морозов 
и другие коммунисты—проа
нализировали состояние дел 
по развитию новой техники 
и технологии на заводе, вне
сли предложения по совер
шенствованию этой работы. 
Предусматривается автома
тизировать многие ручные 
операции, применить новый 
тип держателя манометра, 
который позволит унифици
ровать массовые серии при
боров, что в свою очередь 
позволит избавиться от ряда 
трудоемких операций.

Г. КУЗЬМИН.

г оризонты 
птицефабрики
Полным ходом идет ре

конструкция Туганской пти
цефабрики. Коренным обра
зом меняется сам - облик 

■ птичников. Вместо старых 
клеток, которые были уста
новлены ярусами, здесь сей
час монтируются новые. 
Они располагаются уступа
ми — каскадом. Такое рас
положение клеток улучшает 
доступ к соде1ржащимся там

птицам. Это позволяет вдвое 
сократить обслуживающий 
персонал, не говоря уже о 
том, что работать птични
цам становится значитель
но удобнее. А в самих клет
ках улучшается микро
климат, '• лучше действует 
вентиляция. В птичниках, 
где устанавлиращтся новые 
клетки, монтируе1;ся меха
нический яйцесборник-кон- 
вейер.

Кроме того, оборудуется 
автоматическое устройство 
для поддержания микрокли
мата.

В. ЕГОРОВ.

НАВСТРЕЧУ Д Н Ю  РАБОТНИКОВ ЛЕСА

«То м ле сп р о м »; шаг к стабильности
Итоги августа 
(в процентах): 

товарная продукция 
реализация 
трелевка 
вывозка 
разделка
деловая древесина

104.7 
100 
103,4
106.7 
103,6 
100,3

Закрепив июльский успех, объединение «Томлеспром» 
идет в. числе лидеров Всесоюзного соревнования. Пред
съездовская трудовая вахта томских лесозаготовителей 
отличается высоким производственным напряжением. 
Этому способствовала кропотливая организационно - по
литическая и васпитательная работа с кадрами.

Рассказывает начальник объединения «Томлеспром» 
Виктор Николаевич ШУТОВ:

— Сегодняшнее достиже
ние, думаю, в значительной 
степени обусловлено тем, 
что за последние месяцы 
повысился уровень ответст
венности и компетентности 
специалистов управления. 
Необходимость развивать 
эту тенденцию подчеркнута 
на июльском собрании пар
тийно - хозяйственного ак
тива лесной отрасли с ши
роким участием передови
ков производства. Поставле
на задача предметно и по
следовательно контролиро
вать каждое направление, 
дойти до каждого тружени
ка отрасли.

Что значат регулярное 
проведение тех же селектор
ных совещаний, планерок, 
целенаправленные команди
ровки? Прежде всего — 
скрупулезный анализ дея- 
^гельяости предприятий, опрос 
с конкретного человека за 
конкретное дело. Возросшая 
деловитость управленцев 
продиктовала бо.пее внима
тельный подход к произ
водственным ситуациям на 
местах. Там, где без промед
ления разворачивают работу, 
вскоре достигается весомый 
результат.

По всем позициям, к при
меру, хронически отставал 
Берегаевский леспромхоз. 
Чтобы обеспечить прирост 
объемов заготавливаемой 
древесины, здесь взялись 
за создание вахты, стабили
зировали вывозку. Показате
ли предприятия еще не до
стигли плановых, но в срав
нении с прошлым годом оно 
работает значительно луч
ше. Бесперспективным счи
тался Орловский ЛПХ: вы
рубили, дескать, лес рядом 
с автомагистралью... Затем 
призадумались руководите
ли, проявили инициативу. 
Вблизи рек, . пригодных к 
сплаву, ■ основаны вахты 
Солнечная и Чурбига, про
кладывается новая дорога. 
Орловцы набирают сейчас 
силу, возросла реализация.

Тут не просто маневр. На
зывал бы это творчеством в 
экономике, заинтересованной 
позицией руководителя, его 
взглядом в завтрашний день.

Производственники знают, 
как важно своевременно 
найти и задействовать ре
зервы. «Томлеспром» настой
чиво ведет подобный поиск. 
В июле отставала разделка. 
Выяснилось, что недостаточ

но загружены механизиро
ванные мощности на Асинов- 
ском и Томском ЛПК. Такти
ка жесткого графика на раз
делке в августе опра1Вдала 
себя.

Обязательство «Томлес- 
прома» к профессионально
му празднику — выполнить 
план девяти месяцев по вы
возке (4,92 миллиона кубо
метров). Задел обеспечен. До 
15 сентября осталось доста
вить на нижние скла1ды еще 
153 тысячи кубометров. Есть 
реальные шансы на добрый 
результат.

Под особый контроль взя
то создание запаса хлыстов 
к зиме. К первому декабря 
должны сосредоточить око
ло лесовозных трасс 1,4 мил
лиона кубометров древеси
ны. Устойчиво выполняют 
задания по трелевке Карга- 
сокский ЛПК, Парабельский 
и Катайринский леспромхо
зы, отличились в августе 
Белоярский и Тогурский 
ЛПК, Сайгинский, Чаинский 
и Лайокий ЛПХ. Упорные 
шаги к стабильной работе 
делают и на других пред
приятиях объединения.

« Б У Д У Т  З А В Т Р А  Р Е Й С Ы ! »
Водители лесовозов под 

руководством Н. И. Со- 
пыряева из Аслановского 
леспромхоза лидируют на 
предсъездовской трудовой 
вахте. Их выработка за 
девять декад — 119,7 про
цента.

Бригада А. Д. Шмар- 
ловского — для передо
виков давний и уважае
мый партнёр по соревно
ванию. Оба коллектива 
показывали высокие ре

зультаты на зимних ле
совозных трассах, держат 
рабочую марку и летом. 
О таких говорят; друзья- 
соперники. Причем идут 
на равных. За девятую, 
например, декаду опе
ративнее обернулись во
дители из бригады А. Д. 
Шмарловекого. Они до
ставили к месту раздел
ки 3.293 кубометра хлы
стов (153,7 процента). До
стижение лидеров пред

съездовской вахты на 
десять процентов поскро
мнее. Но не унывают: 
«Будут завтра рейсы! На
верстаем...»

Аслановские транспорт
ники в августе были, что 
называется, на высоте. 
Вьшезено не 27 тысяч 
кубометров, как предпо
лагалось, а 28,9 тысячи.

Т. ТИМОШЕНКО, 
инженер объединения 

«Томлеспром».

с т а х а н о в с к и й
Т Е МП

На вахте Лисица Бе
лоярского ЛПК стаханов
ский темп держит брига
да разделочников под ру
ководством М. Ш. Буха
рова. Августовский гра
фик перекры-ё более чем 
в два раза. При плане 
1.013 кубометров раскря
жевано 2.130.

Разделочники Ю. Ф. 
Кирьянов, В. : И. Поздня- 
KOiB, В. В. Горелов, Ю. В. 
Медведев, М. Щ. Буха
ров секретов своих от 
партнеров по соревнова
нию не таят. Трудятся 
по единому наряду, ис
пользуют полный свето
вой- день, жестко соблют 
дают дисциплину' (с на
чала года — ни . одного 
прогула!). 'Уверенности в 
силах прибавляет задел, 
который принято здесь 
создавать. Благодаря это
му досрочно выполнены 
пятилетка, обязательства 
в честь Дня работников 
леса. ' -

Полнятся на вахте 
штабеля хвойных сорти
ментов. Все шесть кол
лективов держат пред
съездовский ритм. Они 
готовят шпальник, пило
вочник, руддолготье. Со
ревнование горячее. Как, 
например, ни стараются 
бухаровцы, пока не успе
вают По выпуску деловой 
древесины за ближайши- 
-ми соперниками, брига
дой Г. И. Степаненко. 
На р а 3 де л к е взят 
(восьмимесячный рубеж. 
Августовский же резуль
тат — 32,9 тысячи кубо
метров при плане 26 ты
сяч.

Л. ЗАХАРОВА, 
инженер Белоррского 

ЛПК.
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Партийная жизнь: отчёты и выборы

СПОКОЙСТВИЕ
НЕ ПО Х А Р А К ТЕР У

Более ста наименований продукции на десять с лиш
ним миллионов рублей расходится ежегодно с колпа- 
шевского «Металлиста» во многие города страны. 72 про
цента изделий выпускается ;со Знаком качества.

Второй год работает завод в условиях экономического 
эксперимента. Договорные обязательства прошлого года 
успешно выполнены^ справляется коллектив с поставка
ми продукции и нынче.

Хорошие результаты — 
итог напряженной работы 
по совершенствованию тех
нической оснащенности це
хов, развитию брига1дного 
подряда. За последние пять 
лет производительность тру
да возросла на 34 процента. 
Добились роста за счет ук
репления дисциплины и по
рядка на производстве, 
большой работы по экономии 
сырья, материалов, энерге
тических ресурсов.

Немалую долю труда вло
жили в общее дело пар
тийные группы. Низовые 
звенья партии берут на себя 
значительную ношу не толь
ко в укреплении дисципли
ны, но и в создании микро
климата, способствующего 
дружной работе. Заинтересо
ванно решает группа вопро
сы механизации трудоем
ких процессов, быта и от
дыха людей. Это еще раз 
подтвердило отчетно - вы
борное собрание в партгруп
пе второй бригады кабель
ного цеха, которую называ
ют душой цехового коллек
тива.

— В прошедшем году,—от
метила в докладе партгруп
орг В. В. Квинт, — кабель
щики неоднократно лидиро
вали в заводском соревнова
нии. Вригада справилась с 
годовым планом еще в но
ябре. И нынче задание семи 
месяцев мы перевыполнили 
на 7 процентов... Бригадный 
подряд, экономический экс
перимент заставили людей 
по - новому взглянуть на 
свою работу. Основное вни
мание уделяем качеству 
продукции. Нам не стало по
ступать рекламаций от по
требителей. Но это не зна
чит, что все идет гладко. 
Бывает еще скрытый 
брак в продукции. Поэтому 
задача коммунистов заклю
чается в том, чтобы в каж
дом воспитывать чувство от
ветственности за порученное 
дело. И воспитывать преж
де всего личным примером. 
В бригаде одиннадцать ком
мунистов и два кандидата 
в члены КПСС. Народ это 
активный, увлеченный де
лом. Скрутчик Анатолий 
Заглада, например, — член 
совета бригады и член парт
бюро цеха. Человек неуго
монный, жить вчерашним 
днем не любит. На собрании 
о нем сказали так:

—  ̂ Заглада никогда не 
пройдет мимо недостатков: 
вникнет в причины, поро
дившие их, обязательно 
начнет искать, как попра
вить дело. Активно вклю
чается в любой рейд на
родного контроля. Это по 
его предложению был рас
смотрен и решен вопрос о 
том, чтобы бригада имела 
.личный счет экономии.

«Принципиальная, внима
тельная, целеустремленная. 
Никому не даст «закиснуть» 
— так охарактеризовали 
бригадира комсомольско- 
молодежной бригады Г. А. 
Манаеву.

Такие люди поддерживают 
в коллективе здоровую 
нравственную атмосферу. 
Ими сильны бригада и парт
группа. И на отчетно-вы
борном собрании они высту
пали по-деловому, остро.

— Не все отлажено в ра
боте по экономическому эк
сперименту, — сказал А. Ф. 
Заглада. — Остановлюсь на

одном моменте. Чтобы на
ращивать производитель
ность труда, инженерной 
службе надо настойчиво за
ниматься механизацией тру
доемких процессов. В пер
вую очередь необходимо 
ликвидировать ручной труд. 
А что получается? Вначале 
было много шума по этому 
поводу, а потом дело за
глохло. На заводе всего два 
электрокара, и те бездейст
вуют. А женщины переносят 
готовую продукцию На ру
ках. Труд можно облегчить 

достаточно лишь устано
вить простейший ленточный 
транспортер. Сколько золо
того времени к тому же сэ- 
кономится!

Кандидат в члены партии 
скрутчица Л. Д. Короткова 
добавила:

—Экономия во многом за
висит от нас, рабочих. Но 
и от ИТР тоже. Партийной 
группе, по-моему, надо боль
ше внимания уделять ис
пользованию станочного 
парка. Бывает такое: слома
ется станок — доложишь 
мастеру, тот идет к слеса
рю - наладчику. Тут бы и 
усгранить скорее неполадку. 
Но, как говорят, не тут-то 
было! Будешь ждать и 
ждать, потому что такой 
слесарь, как Ситников, лю
бит «потянуть резину». И 
никто его спокойствия не на
рушит.
. Многие выступающие теп
ло отозвались о старшем 
технологе цеха Т. И. ■ Фом- 
ченко. Отмечали, что Тать
яна Ивановна в совершен
стве знает производство, 
умеет организовать дело. Ес
ли нужно, всегда покажет 
и подскажет. Мимо недостат
ков не пройдет. Вот и на со
брании Фомченко начала 
с того, что не все одинаково 
относятся к сохранности 
материальных ценностей. 
Рассказала, как пришлось 
недавно воспитывать одного 
из рабочих, небрежно бро
сившего катушку из-под 
провода на пол — она ведь 
денег стоит.

Жесткий спрос с неради
вых — такова позиция 
партгруппы. Не случайно в 
бригаде с начала года не 
было ни одного прогула или 
нарушения трудовой дис
циплины.

Партийная группа стара
ется развивать активность 
на производстве и в общест
венных делах молодых ком
мунистов. ' До недавнего вре
мени Анатолий Громов, на
пример, возглавлял опера- 
ТИВ1НЫЙ комсомольский от
ряд, и неплохо у него по
лучалось, особенно в рабо-- 
те с «трудными» подростка
ми. Сейчас ему доверили 
более сложный участок — он 
командир группы доброволь
ной народной дружины. А 
руководить Оперотрядом по
ручили кандидату в члены 
КПСС Геннадию Силицко- 
му...

Сегодня бригада стоит на 
предсъездовской вахте.
Первоочередная задача — 
высокими достижениями в 
труде закончить последний 
год пятилетки. Верится, что 
бригада, носящая имя 
XXV I съезда партии, своей 
цели добьется.

Г. КУЗНЕЦОВ, 
заместитель редактора 

газеты «Советский Север», 
г. Колпашево.

А Г И Т Р Е Й С  Н А  В А Х Т Е
Вертолет приземлился, и 

буровики в.стретили гостей. 
Это были участники агит
бригады из Парабельского 
Дома культуры. Вместе с 
ними на вахту прилетели 
работники торговли, аптеки. 
Во время перерыва 
состоялся концерт, про
грамму самодеятельные
артисты подготовили специ

ально к этой поездке. А 
перед началом концерта пе
ред собравшимися высту
пил инструктор райкома 
партии В. В. Деев. Он рас
сказал о том, как идут де
ла в районе, ответил на 
вопросы.

Буровики тепло поблаго
дарили участников агитрей- 
са.

О личной' ответственности :м 
нринятиг ы>.т.текги11111Ч(| iieiiiriiHii 
|мсгуждас1 KOMMjiiBi-i im'iii ни 
объединения «Сибэлскт'ромотпр» 
\ М Шпор ГОЛОСУЮ

Встретился как-то со своим то- деловому острая критика — не уже на другой день. И на следу- признавать свод) вину, боится ав- шой за свой родной «Электроцент-
варищем, гляжу, чем-то он рас- мед, но она первый показатель ющем собрании не вспомнили, за торитет уронить. Не выдержал, ролит». Коллектив у нас друж-
строен. Оказывается, у них в здоровья коллектива, зрелости и что голосовали, хотя и проблемы говорю: ный, :работящий, но много еще на
цехе (а работает он на^другом за- инрщиативностй партийных ря- эти опять всплыли, снова их на- — Партком должен с вас спро- заводе ручного труда, есть уста-
воде) проходило партийное собра- дс*в. Когда собрание течет черес- чали обсуждать. Вот такой круто- сить за нерасторопность, за то, ревшее оборудование. Перспекти-
ние. Разговор шел об укреплении чур мирно, меня это тревожит, ворот получается. что вы допустили простой. Вы вы перспективами (они у нас об-
дисциплины. Из прежних рас- Ведь в жизни как раз наоборот: Наверное, и как член парткома, урон делу нанесли-/-и материэль- належивающие), но и сегодня ин-
сказов товарища я знал, что не чем решительнее сталкиваются я слишком беспокойный. Мне ный, и моральный. женеры, технологи должны прояв-
все у них ладно, случаются в це- мнения в открытых дискуссиях, всегда хочется докопаться до су- Поддержали меня и другие чле- лять настойчивость. Вот недавно, 
хе и прогулы, и вьшивки в рабо- чем острее выступление, тем луч- ти, вникнуть в обстоятельства, ны парткома, Серьёзный полу- например, контролеры «не пропу-
чее время, есть любители отлы- ше для коллектива. Значит, люди чтобы точно для себя определить чился разговор, думаю, выводы из стили» 25 тысяч станин, хотя цех
нивать от дела. Поэтому спросил: искренне болеют за дело, заинте- личную позицию. Считаю, что в него руководитель сделал пра- их выпустил качественными. Реб-

— Горячее, наверное, было соб- рвоованы в том, чтобы та или иная решении любого, пусть даже не вильные и наказание, которое ра побились при транспортировке,
рание? ситуация изменилась в лучшую очень значительного вопроса она йынес ему партком, послужило Грузчики вручную перебрасьшали

— Да ты что! — махнул рукой сторону. Уверен, что критика долж- необходима. Надо все взвесить, уроком. По крайней мере, дела станины на тележки и везли в
товарищ. — Как обычно, будто на развиваться с низового партий- особенно если речь идет об улуч- на стройке улучшились. другой цех за сотни метров, а там
под копирку. Быступил с докла- него звена. Там, где на это не обра- шении дел на твоем родном заво- Конечно, не доставляет удо- снова выбрасывали. Ребра тонкие, 
дехм секретарь, сначала сказал о щают должного внимания, тем де. Думаешь и о том, что от тво- вольствия голосовать за наказа- такого обращения не выдержи-
том, что у нас хорошего, потом самым заслоняют дорогу к прямой его «за» или «против» зависят ав- ние, но если этого требует дело. вали.
перечислил недостатки, призвал с и непредвзятой критике снизу. Не торитет парткома, доверие к не- мягкотелость тут не к месту. Об этом доложил на парткоме 
ними бороться. Начальник цеха прививают ее как норму нашей му. А авторитет парткома в объ- Принципиальность необходима в председатель комитета народного 
взялся считать нарушителей по- жизни. Сберегая порой ложный единении высокий. Горжусь любом решении, всегда и во всем контроля объединения А. С. 
именно. Немножко пожурил их. авторитет, подрывают авторитет этим. Люди обращаются сюда по надо разобраться объективно. Да- Осин. Пригласили мы на заседа- 
Причем — вот умилительная кар- истинный. В результате у руково- различным вопросам, зная, что от же в том случае, когда все вроде ние главного инженера завода 
тинка — для каждого пытался дителей, не привыкших к крити- их забот не отмахнутся, примут бы на поверхности. Вот, например, А. Г. Проскурина, обязали его ис- 
найти оправдание. А в прениях ке, ослаб.пяются связи с людьми, справедливое решение. Волнуют слушали мы отчет началь- править положение в кратчайший 
про дисциплину и вовсе забыли, А отсюда и провалы в деле. Это людей чаще всего какая-нибудь ника , формовочного цеха В. Н. срок. Я был кровно в этом заин- 
начали бытовые неурядицы об- можно сказать не только о руко- производственная неурядица, бю- Линника. По всем меркам — надо тересован, сам участвую в произ- 
суждать. Потом проголосовали... водителях, но и о нас, рабочих, рократизм, волокита, допущен- сказать, случилось в цехе накану- водстве станин. Следил потом, как

— Надо было самому^ высту- Недобросовестный человек на лю- ные при этом со стороны отдель- не отчета серьезное нарушение идут дела. Быстро было принято
пить, расшевелить людей. бом месте ведет себя одинаково, ных руководителей. Тут уж разго- дисциплины. Я знал, этого челове- решение. Станины теперь будут

— Что же я должен был вы- Сходит, ему все с рук, он еще вор̂  на парткоме получается ост- ка два года, видел, как измени- перевозиться в специальных ем-
звать огонь на себя, по-твоему? — больше распоясывается. Хорошим рый, нелицеприятный. лась обстановка в цехе с его при- костях, а погрузят их туда кран-
обиделся товарищ. — Мне ведь уроком такому могут послужить Вот совсем недавно мы получи- ходом. Сделать это было нелегко— балкой'.
еще там работать. Портить отно- общественное осуждение, критика, ли письмо от рабочих, посланных немало в коллективе собралось Выступая на заседании партко-
шения с начальством ^глупо, кри- высказанная товарищами по кол- на строительство заводского дома, любителей выпить, полодырни- ма, собрании, никогда не думаю о
тика боком может обойтись. лективу. Лучшее место для этого Как важно для нас жилье, объ- чать. С прежним начальником не том, как бы поэффективней выде-

Чуть было мы тогда не поссори- — собрание партийное или рабо- яснять не надо, не хватает пока очень считались. Новый сразу лить достижения, промолчать о 
лись. Не принимаю я этой «муд- чее. Отмалчиваться здесь нельзя, этих самых квадратных метров, проявил требовате.льность, стал недостатках, либо сказать о них 
рой осторожности» — боязни за- Ведь мы уже не имеем права ра- Значит, надо строить больше, бы- наводить порядок, не давал по- извиняющимся тоном, сославшись 
деть того, кто сильнее тебя. Если ботать, как прежде. Сейчас требу- стрее. Тут же складывалась блажек. Можно сказать, сутками на объективные причины. Оцени- 
человек чувствует свою правоту, ется повышенная прочность. странная ситуация. Двадцать че- не уходил с работы, во все вни- вать обстановку надо трезво ре-
он должен говорить по-партийно- Мне иногда говорят: любишь ты ловек сидели на стройке сложа кал, и цех стал выправляться. ально, не оглядываясь на авторы  ̂
му прямо. Зачем иначе брать ело- паспорить, проголосовали все «за»— руки — несколько дней не посту- Я не мог не сказать об этом на теты. Без всякой «мудрой предо- 
во на собрании? Не люблю слу- и ты поднимай руку. Спорю я не пали сюда материалы. Пригла- парткоме. Меня по|Ддержал дирек- сторожности». Прежде всего ко- 
шать выступления, где, кажется, из-за вредности характера. Про- сили на заседмгие парткома рука- тор объединения. Разобрались. В нечно, пристальнее посмотреть на 
есть все; сдержанно сказано об ще всего механически, не заду- водителя, ответственного за это. решении, принятом парткомом, себя, на результаты собственной 
успехах, для соблюдения хорошо- мываясь, поднять руку. Но, голо- Начал он ссылаться на объектив- все это было учтено. деятельности, чем бы ты ни зани-
го тона присутствует капелька суя «за», я чувствую ответствен- ные причины, дескать, и кирпича Два года я член парткома. Вся мался. Время этого требует насто- 
самокритики, где надо — поды- ность за принятие коллективного нет, и доски не так просто до- жизнь предприятия перед глаза- ятельно.
врано голосом. Форма соблюдена решения. Уверен, это чувство дол- стать. Получалось так, что ни в ми. Ведь вопросы приходится ре- А. ШНОР,
безукоризненно, а по сути полу- жен испытывать каждый. Тогда чем он не виноват, а партком шать самые разные. Чувствую на- рабочий завода «Электроцентро- 
чается пустое сотрясение воздуха, не будет получаться так; принято должен помогать ему добывать стоящее удовлетворение, когда пе
не более. Конечно, настоящая, по- верное решение, а забыли о чем бетон. Короче, не хочется человеку могли делу. Особенно бо.пею ду-

лит» объединения «Сибэлект- 
ромотор», член парткома.

<€ Д  е н ь
механизатора»
Этот выпуск «молнии» со

общал о том, что в бли
жайшую пятницу состоится 
первый «день механизато
ра».

В Кривошеинском районе 
теперь каждую неделю бу
дут такие встречи. В орга
низации их помог опыт про
ведения «дней животново
да». На первой встрече по
бывали ответственные ра
ботники райкома КПСС, 
райисполкома. Беседы про
ходили чаще всего прямо в 
поле. Тут же, на месте, ре
шались : многие , вопросы, 
связанные, с .ходом уборки, 
обслуживанием механизато
ров. «Ни колоска в поле!»— 
вот что было главным в со
стоявшемся разговоре. Сей
час необходимо использо
вать каждую рабочую мину
ту, вести , уборку любым 
способом. Надо при этом 
проявлять заботу и о буду
щем урожае-86, усиленно 
вести вспашку зяби, при
брать всю солому.

Итоги «дня механизатора» 
подведены в райкоме КПСС. 
Высказанные в ходе встреч 
предложения взяты на кон
троль.

С е м и  н а р

НАГРАДЫ ЖЕНЩИНА/А

пропагандистов С Л Е С А Р Ь  Н А  Ф Е Р М Е
Объединение «Томлес- 

пром» и отрас.левой обком 
профсоюза провели четырех
дневный семинар пропаган- 
дистсив школ коммунистиче
ского труда по курсу «Ре
зервы экономии и бережли
вости — в действие!»

На семинаре выступили 
руководители объединения, 
главные специалисты. Они 
обратили внимание про
пагандистов на выявленные 
на предприятиях объедине
ния резервы экономии и 
бережливости, на возможно
сти более широкого внедре
ния современных техноло
гических процессов и меха
низмов. На этом материале 
и надо строить занятия по 
курсу.

Участники семинара об
менялись опытом, побывали 
в музее лесной промышлен
ности объединения.

Соревнование животноводов за получение 175-ты- 
сячной с начала года тонны молока вступает в за
ключительную стадию. Этот день приближают своим 
трудом не только доярки, пастухи, но и механизато
ры, занятые на подвозке кормов, обслуживающие 
фермское оборудование. Работники ферм делают все 
для сохранения высокой продуктивности дойного 
стада, завершают подготовку помещений к переводу 
скота на стойловое содержание.

Владимир Васильевич Ещенко работает слеса
рем на Центральной ферме ОПХ Нарымской госу
дарственной селекционной станции. В его обязанно
сти входит ремонт и обслуживание оборудования. 
Высокое профессиональное мастерство, добросовест
ность и исполнительность помогают ему содержать 
узлы и агрегаты в исправном состоянии. В том, что 
коллектив фермы лидирует в областном соревнова
нии за увеличение производства и продажи молока 
государству, есть большая заслуга и В. В. Ещенко.

НА СНИМКЕ: слесарь В. В. Ещенко.
Фото А. Филиппова.

Колпашевский район.

Указами Президиума Вер
ховного Совета РСФСР мно
годетные матери, прожива
ющие в Томской области, 
награждены орденами и ме
далями СССР.

Матери, родившие и воспи
тавшие девять детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» I степени;

ФЕДОРЕЕВА Нина Нико
лаевна — техничка столовой 
совхоза «Кузовлевский»,
Томский район.

ФИЛИППОВА Лидия Арка
дьевна — техничка совхоза 
«Вперед», Шегарский район.

Матери, родившие и вос
питавшие в о с е м ь  Детей,-:— 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» II степени: 

ИСТОМИНА Валентина Ти
мофеевна — работница сов
хоза «Новоархангельский», 
Томский район.

ЧЕРНОВА Таисья Михай
ловна — работница совхоза 
«Приобский», Кривошеин- 
ский район.

Матери, родившие и воспи
тавшие семь детей, — 'орде
ном «МАТЕРИНСКАЯ СЛА
ВА» Ш  степени:

КАРПОВА Таисия Федо
ровна — доярка колхоза 
«Рассвет», Шегарский рай
он.

ЦЫГАНЕЦ Надежда Ни
колаевна — пова:р совхоза 
«Дружный», Александров
ский район.

Матери, родившие и воспи" 
тавшие шесть детей, — ме
далью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени: 

БАННОВА Валентина Пет
ровна — работница Мали- 
'новской сёльхозтехвйки. 
Томский район. ' 

ЕАСИЛЬЧУК Тамара* Дми
три евн а— станочница ме
бельного комбината. Ленин
ский район г. Томска.

BOJHCOBA Нина Ивановна 
— маляр лесоперевалочного 
комбината, г. Асино.

ИВАНОВА Галина Егоров
на — повар Бородинского

детского сада, Бакчарский 
район.

КОРОБЕЙНИКОВА Алек
сандра Фокеевна — работ
ница Чаинского леспромхоза, 
Чаинский район.

КРИВОНОГОВА Алевтина 
Мефодьевна — техничка сов
хоза «Приобский», Кривоше- 
инский район.

МАЛЫШЕВА Валентина 
Александровна — доярка 
совхоза «Александровский», 
Александровский район.

ОНСКУЛЬ Тамара Григо
рьевна — работница совхоза 
«Шегарский», Шегарский 
район.

СОКОЛЕНКО Зинаида 
Ивановна — Домашняя хо
зяйка, Ленинский район 
г. Томска.

ФИЛИНОВА Любовь Ива
новна — почтальон узла свя- 
31И, Бакчарский район.

ЮСУПОВА Софья Набиев-
на — домашняя хозяйка, 
с. Шиняево Зырянского рай-

Земля отцов —  земля детей

Если дал слово

С т о л о в а я
Два письма на одну тему

ДЛЯ строек
Охот а  за качеством

Распахнула свои двери 
новая столовая на домо
строительном комбинате. 
Это — не совсем обычное 
предприятие обществен
ного питания: большин
ство столующихся не бу
дут заходить сюда. Обе
ды б у д у т  с а м и  
приезжать к ним в кон
тейнерах. Весь первый 
этаж двухэтажного зда
ния столовой отведен под 
так называемую запра
вочную; здесь будут 
заправляться контейнеры 
для тех, кто находится 
на строительных площад
ках областного центра. 
Обширное подвальное по
мещение позволит накап
ливать запасы продуктов. 
Ну, а на втором этаже — 
обеденный зал.

В . С Е Р ГЕ Е В .

Обувь спортивного типа, 
или то, что все мы в оби
ходе называем кроссовками 
и прогулочными туфлями, в 
рекламе, как известно, не 
нуждается. И дело не в 
моде, не в каком-то ее осо
бом изяществе. Ведь на са
мом деле, она, эта обувь, и 
легкая, и удобная. Когда же 
на прилавках наших мага
зинов появились кроссовки 
томского производства, жи
тели области не без основа
ния отметили: «Уж теперь- 
то проблем не будет!» Но 
проблемы вскоре появились. 
Увы, совсем другого рода.

Вся беда в том, что про
дукция Томской обувной 
фабрики очень непрочная: 
быстхх) отрывается подошва, 
и отремонтировать потом та
кую обувь весьма сложно. 
Стоят кроссовки в общем-то 
недорого — от 8 до 25 руб

лей, но и срок выдерживают 
небольшой.

У меня, например, трое 
сыновей (15, 21 и 25 лет).
Купила По весне в цент
ральном универмаге Томска 
трое кроссовок (40, 42, 43 
размеров). Через две недели 
у всех сьшовей кроссовки 
пришли в негодность — 
оторвались подошвы. За ле
то я совершила три покуп
ки подобного рода. Резуль
тат одинаков...

Значительно прочнее про
гулочные туфли, что делают 
на Томском заводе резино
вой обуви. И тоже удобные, 
и тоже легкие. А главное — 
такие выдюжат не один се
зон. И пусть дороже (25—30 
рублей), но мне, конечно же, 
выгоднее купить 3 пары ту
фель, нежели 9 — дешевых 
кроссовок. Но купить эти 
туфли почти невозможно. В 
свободной продаже — боль

шая редкость, а на толкуч
ке» втридорога...

Когда же улучшится каче
ство наших, томских крос
совок? Когда свободно мож
но будет купить прогулоч
ные туфли? Обидно, что 
первые по прочности не идут 
ни в какое сравнение с им
портной обувью аналогич

ного назначения. Вторые 
хотя вполне могут и конку
рировать с «заграницей», но 
к томичам часто попадают 
через «барахолку».

Поверьте, надоело всю 
весну и лето охотиться за 
обувью для сыновей.

3. ЦЫРО.
пос. Самусь.

То мс к ий  д е т е к т и в
Речь пойдет о прогулоч

ных туфлях, что выпуска
ются на нашем предприя
тии. Никто не спорит: очень 
удобная и нужная обувь. 
Удйвительно, почему томи
чей обувают этой обувью не 
магазины, а... цыгане на ве
щевом рынке. Где происхо
дит утечка этого товара це
лыми партиями? Почему у 
работников ОБХСС длитель
ное время не возникает во
прос: как эта обувь попала 
к цыганам? Ведь не в мага

зине же, в самом деле, они 
набирают эти туфли мешка
ми!

Очень горько и обидно, 
что долгожданную обувь 
томского производства мож
но купить только у спеку
лянтов. Неужели нельзя ра
зобраться в этом деле и на
вести порядок? Не думаю, 
что это очень запутанный 
детектив

Т. ТУХВАТУЛИНА, 
работница завода резино

вой обуви.

— Доить коров—работа не 
мужская?

Виктор не удивлялся, не 
переспрашивал. Он просто 
не понял вопроса. Стали 
вчерашним днем страсти, 
разгорающиеся там, где муж
чины приходили на ферму 
и предлагали свои услуги.

Непонятным этот вопрос 
для Виктора Макарова был 
еще и потому, что сам он 
глубоко и искренне уверен; 
не из легких это дело — ра
ботать в животноводстве и 
не каждый с ним справится, 
женщина то или мужчина.

— А вот уж без чего нель
зя приходить на ферму — 
это без интереса , к работе, 
без желания выполнить ее 
на совесть, — немного по
молчав, начинает рассказ о 
себе молодой дояр. Правда, 
трудно это назвать расска
зом о себе. Он все больше о 
деле говорит, о тех, с кем 
работает.

— Сам я поначалу тоже 
испугался, когда мое жела
ние работать с группой ко
ров встретили не так, как 
надо. Иные мужики шутили 
по поводу и без повода. Но у 
меня желание поработать до
яром от этого не убавилось. 
Постоянно находясь на фер
ме и выполняя разные рабо
ты, часто заходил к дояркам
— поговорить, а где и по
мочь.

Мало кто знал, что доить 
коров Виктор уже пробовал 
и получалось это у него не 
хуже, чем у опытных опе
раторов машинного доения. 
Коровы его слушались, не 
артачились, стояли смирно.

Евдокия Кузьминична Ма
карова, старейший животно
вод колхоза «Искра», матЪ 
Виктора:

— Ох, и отговаривала я 
его. Бывало, так и скажу: 
не ходи, 'засмеют ведь. Дела
ешь мужикову работу. Хоро
шо делаешь, вот и успокой
ся.

Сейчас я порой себя ругаю
— зачем отговаривала? По
гляжу, как он лихо с груп
пой обходится,—и душа раду
ется. Первотелки у него. 
Внимания требуют к  себе не
малого. Как Витя с ними уп

равляется, диву даюсь. Да 
надои получает такие, что 
иной женщине-доярке не 
угнаться за ним. Я ведь то
же раньше доила: знаю, как 
он дается, этот литр молока. 
Конечно,' сейчас все механи
зировано, а это немалое под
спорье в работе животново
дов. Но ведь корбвы-то 
прежние. И молоко все то 
же вкусное, но тяжелое мо
локо. У Виктора все ладно 
получается. Ну, и пусть сын 
трудится там, где ему нра
вится, где у него получает
ся лучше.

Встретил В. Макаров как- 
то вечером бригадира. На ми
нутку остановились. Разго
вор опять зашел о давнем 
желании Виктора получить 
свою группу. Поговорили и 
разошлись на том. А рано 
утром на другой день брига
дир стоял на пороге:

— Слышь, Виктор, B b ip y -  
чай. Доярка заболела, под
менить некем, хоть плачь. 
Помоги!

И он пошел на ферму. От
работал день, неделю, месяц. 
Говорил о работе так, будто 
доит уже не один год. Дояр
ки его в свой коллектив 
охотно приняли. Где что не 
получалось — советом, а то и 
делом помогали.

Л. Л. Казик, передовая до
ярка колхоза «Искра», на
ставница молодежи:

— Гляжу порой на Викто
ра и думаю: какая у него,
должно быть, мать счастли
вая! Такого сына вырастила 
трудолюбивого, открытого. 
Это же большое счастье. 
Слежу за ним и не нараду
юсь. Не потому, что у Вити 
все ловко выходит, а потому, 
что настырный. Не смолчит. 
Подойдет, спросит, докопа
ется до самой сути.

А дисциплина — просто не 
нахвалюсь. Какие там про
гулы или нарушения техно
логии? Он никогда не опаз
дывает на утреннюю дойку, 
как это у нас с другими 
случается.

Думаю, что хороших надо
ев Виктор добился благода
ря своей настойчивости, 
благодаря строгому соблю
дению технологической дис
циплины.

Сам Виктор считает: со
блюдение технологии и раз
дой — основа основ. Перво
телки — это завтрашнее мо
локо. И от того, как ты се
годня с ними работаешь, 
многое зависит. Трехразовая 
дойка, сытное кормление, по
стоянные прогулки все 
это залог хороших надоев.

Сейчас в группе Виктора 
62 коровы. И за каждой осо
бый догляд, как говорит сам 
Виктор, нужен. О каждой, 
казалось бы, мелочи пом
нит молодой дояр. По утрам 
обязательно соли подсьшает 
в корм своим подопечным. 
Проследит, чтобы корм не 
валялся возле кормушки.

С начала года Виктор надо
ил от каждой коровы свыше 
трех тысяч килограммов мо- 
.пока. В колхозе в социали
стическом соревновании сре
ди мастеров машинного дое
ния имеет первый резуль
тат.

А. И. Матовников, предсе
датель колхоза «Искра»:

— Сегодня у нас в колхо
зе уже четыре дояра, по два 
на каждой ферме. Дисципли
нированные, ответственные 
мужчины, для которых сло
во — закон. Не любая дояр
ка может соперничать с ни
ми в ловкости и умении пра
вильно доить. В. П. Мака
ров, В . В. Сможаник, А. В. 
Журов, Л. А. Чупахин лич
ным примером показывают, 
как надо трудиться. О Вик
торе Макарове скажу еще, 
что это энергичный, отзыв
чивый, с добрым сердцем 
парень, в любой момент при
дет на помощь. Побольше 
бы нам таких людей.

Виктору 21 год. Крепкий, 
красивый. Когда он работает, 
невольно восхищаешься сно
ровкой, ловкостью и акку
ратностью. Так и подмывает 
подойти к  нему и спросить 
разрешения подоить самой. 
Но боязно, можно опростово
лоситься, показаться неуме
хой. А перед такими людь
ми, как Виктор Макаров, это 
вдвойне стыдно, ведь он — 
уже мастер.

В. ПЕТУНИНА,
Периомайскпй район

ж д
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Торговля: организация, перспективы

П Р И М Е ТЫ  Д О Б Р Ы Х  П Е Р Е М ЕН
В Кировском районе о т к р ыли с ь  еще дв а  к а ф е т е р и я

ПЕРВЫЕ ^  
ПОСЕТИТЕЛИ —  

ДЕТИ
«Сегодня первоклассники 

обслуживаются вне очереди» 
— такие объявления появи
лись первого сентября на 
оконных витринах всех ка
фетериев Кировского рай
она. С мамами и папами, 
бабушками и дедушками се
милетки пришли сюда по 
приглашению работников 
торговли после первой для 
них школьной торжествен
ной линейки. Пришли пола
комиться мороженым, шоко
ладом, сладкими коктейля
ми и отметить со своими 
новыми друзьями знамена
тельное событие.

Накануне нового учебно
го года в Кировском районе 
досрочно открылись еще два 
мини-кафе — в магазинах 
№ 17 на площади Дзержин
ского и № 26 на улице На
химова.

Неузнаваемо помещение 
бывшего ВИННО-ВОДОЧ1НОГО 
отдела магазина № 17. По 
собственным эскизам созда
ли оригинальный интерьер 
кафетерия молодые столяры 
РСУ областного управления 
торговли Владимир Михай
лович Зиновьев и Андрей 
Михайлович Иванов. Кроме 
оформления, за короткий 
срок они провели сантехни
ческие работы, оборудовали 
витрины, прилавок и под
собные помещения. Творче
ский подход к делу позво
лил рабочим РСУ из про
стейших материалов — 
цветного стекла и дерева 
сделать зал нарядным и по- 
домашнему уютным. Мно

гие дети, уходя, спрашива
ли родителей; «А когда мы 
придем сюда еще раз?».

В новом кафетерии мож
но не только перекусить, 
выпить сока, но и отдох
нуть, послушать негромкую 
музьжу.

В новой обстановке изме
нилась и роль продавцов. 
Раньше, отпуская спиртное, 
они не успевали посмот
реть в лицо своему покупа
телю. А теперь, стоя за 
прилавком, работники тор
говли охотно общаются с 
ними, выслушивают отзывы, 
советы, просят оценить но
винку. Столько благодарных 
слов, сколько было высказа
но в первый день работы ка
фетерия, наверняка, не слы
шали продавцы за все время 
существования штучного 
отдела.

— Перед открытием кафе
терия, — говорит заведую
щая Нина Гавриловна Хо
рошилова, — мы тщательно 
обсудили ассортимент. Дума
ем, что будем постоянно 
расширять его, учитывая 
пожелания наших гостей. 
Примерный план товарообо
рота кафетерия — 30 тысяч 
рублей в месяц. Но мы счи
таем, что выручка может 
быть значительно выше — 
был бы хороший выбор на 
прилавке! Рядом с нами 
много детских учреждений, 
учил1ища, студенческие об
щежития. Думаем, что по
стоянными гостями кафете
рия станут дети.

Около 35 тысяч рублей за
трачено на перестройку 
бывшего винного отдела ма
газина №26 Кировского рай- 
пищеторга на улице Елиза
ровых. Большую помощь в

переоборудовании работни
кам торговли оказали ше
фы — бригада РСУ Томско
го управления магистраль
ных нефтепроводов Цент
ральной Сибири. Строители 
произвели здесь капиталь
ный ремонт и почти вдвое 
расширили торговый зал за 
счет бьшших складов для 
спиртного. Новый кафетерий 
скорее напоминает малень
кое кафе; 6 удобных столи
ков для взрослых и один 
для малышей в просторном 
уютном зале, где удобно от
дохнуть, побеседовать в не
принужденной обстановке.

Комсомольске - молодеж
ный коллектив этого кафе
терия возглавила опытный 
продавец Н. Н. Кряк.

БЕЗ ПОДДЕРЖ КИ  
НЕ ОБОЙТИСЬ

Одаому из томичей был 
задан вопрос;

— Какими вам хотелось 
бы видеть кафетерии в на
шем городе?

Он ответил;
— Такими, какими они 

бывают в первый день от
крытия; чистыми, уютными, 
праздничными. Очень ва
жен, безусловно, и ассорти
мент.

И с этим нельзя не со
гласиться. Большие средст
ва затрачены на новые ка
фетерии. За полтора месяца 
их появилось в нашем го
роде около десятка. Только 
в Кировском районе — пять. 
И, конечно, они долж-ны 
привлекать широким вьйо- 
ром блюд и напитков, осо
бым гостеприимством. Пер
вый месяц работы показал 
неплохие результаты. При

Т р о е  
ь о тв а ж н ы х

Б ы л о  хмурое утро 14 
декабря 1942 года, ме
ла поземка, видимость 

плохая, но боевой экипаж в 
составе ^летчика Андрея 
Джиоева, штурмана Вах
танга Хмаладзе и стрелка- 
радиста Бориса Глазырина 
готовился к полету. Надо 
было провести тщательную 
разведку в районе Богуча- 
ра, где скопилось много 
танков и другой техники 
врага, расположен немец
кий штаб. Об этом сообщи
ла наземная разведка.

Уточнен маршрут, прове
рены рация и боекомплект. 
К обеду погода немного 
улучшилась, и самолет 
взмыл в небо. При подходе 
к цели зенитки врага от
крыли ураганный огонь, но 
опытные разведчики про
бились к цели. На шоссе у 
Богучара обнаружили ко
лонну танков и автомашин. 
Засняв их движение, пере
дали разведданные в свой 
штаб.

Белые шапки разрывов 
все ближе и ближе взмы
вали около самолета, но 
Джиоев твердо держит 
штурвал и точно выводит 
свой «Пе-2» в заданный 
квадрат к церкви, около 
которой, по сообщению раз
ведки, расположен враже- 
с|сий штаб.

С первого захода сброше
ны фугасы, а со второго 
штурман Хмаладзе отцепил 
зажигалки. Взрывы, пламя 
и дым закрыли всю под
вергшуюся бомбардировке 
зону, но огонь зениток не 
утихал. Когда летчик взял 
курс на свой аэродром, са
молет атаковали внезапно 
появившиеся из облаков 
вражеские истребители. 
Летчик набирает высоту, 
чтобы скрыться от них, а 
штурман и стрелок-радист 
отбиваются от «мессеров» 
из пулеметов. Наш самолет 
получил много пробоин, но 
опытный летчик все же су
мел. скрыться в облаках и 
добраться до аэродрома.

Разведданные помогли 
нашему командованию овое-
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временно ргюгромить тан
ковую колонну в районе 
Богучара, а воздушные раз
ведчики за этот полет по
лучили ордена Отечествен
ной войны.

В СКОРЕ отважный 
экипаж получил но
вое задание. Разведка 

пехоты сообщила, что на 
станции Старобельск ско
пилось несколько эшелонов 
противника с танками, са
моходками, автомашинами 
и горючим. Звену Джиоева 
было приказано нанест! ;̂ по 
эшелонам боМбОВый'' уДар,' а 
также разбомбить резервуа
ры с нефтью, расположен
ные недалеко от станции.

На подступах к Старо- 
бельску вражеские зенитки 
встретили наши самолеты 
плотным огнем. Но летчики 
сумели без потерь выйти к 
цели. Один за другим 
«Пе-2» начали пикировать 
на эшелоны. Море огня ох
ватило весь железнодорож
ный узел. Разбиты плат
формы с танками и другой 
техникой. Такая картина 
была заснята нашими лет
чиками.

Когда советские самолеты 
отбомбились, над станцией 
появились фашистские ист
ребители и навязали тяже
лый воздушный бой. Все 
наши бомбардировщики бы
ли серьезно повреждены, 
но два немецких «Ме-109» 
рухнули от их огня на зем
лю. А бой не утихал.

Один «мессер» прилип к 
самолету Джиоева и поли
вал его пулеметным огнем. 
Однако, увлекшись погоней, 
фашистский летчик забыл 
о своей безопасности и по
пал под прицел стрелка-ра
диста. Глазырин попросил 
по СПУ летчика поднять 
немного хвост самолета, и 
когда Джиоев исполнил его 
просьбу, он резанул немца 
в «лоб» из своего пулемета. 
Фашистский истребитель, 
объятый пламенем, вошел 
в штопор, а потом взорвал
ся.

Хотя наш бомбардиров
щик был весь изрешечен 
пулями и осколками, опыт

ный летчик дотянул до аэ
родрома. За этот подвиг 
командующий 2-й воздуш
ной армией С. А. Красов
ский объявил всем летчи
кам благодарность и прика
зал представить их к на
градам.

П ОЛЕТ 27 февраля 1944 
года был для отваж
ного экипажа послед

ним. Летчики уже провели 
разведку в районе Лисянки 
Киевской области и возвра- 
щалирь на свой аэродро|я. 
Неожиданно появились три 
«К1е-1б9». Силы были не
равны, и все же пришлось 
принять , бой. Вражеским 
истребителям удалось под
жечь наш «Пе-2», но эки
паж продолжал сражаться. 
Уже надо было покидать 
охваченный пламенем само
лет, а внизу большой посе
лок, и летчик продолжает 
полет, все дальше и даль
ше уводя машину от насе
ленного пункта, чтобы она 
не упала на жилые дома. 
Пролетев жилую зону, са
молет взорвался вблизи се
ла Синявка Ракитянского 
района Киевской области. 
Интернациональный эки
паж, до конца выполнив 
свой священный долг перед 
Родиной, погиб.

Почти сорок лет ветера
ны и красные следопыты 
вели поиск места гибели и 
захоронения погибших лет
чиков. И вот на могиле ге
роев золотом засияли на 
гранитном камне их имена, 
а в  школе села Синяева от
крыт музей боевой славы 
36-го авиаполка, в котором 
они сражались.

Сейчас мы разыскиваем 
родных и близких отваж
ных летчиков. Может, пос
ле этой публикации они 
откликнутся и напишут по 
адресу; 290011, Львов, ул. 
Пархоменко, 13, кв. 10, Мат
вееву Михаилу Алексееви
чу.

Удалось установить, что 
стрелок-радист Борис Гла
зырин — томич.

М. МАТВЕЕВ, 
ветеран Второй и Ше
стой воздушных армий.

А само село красивое...
Нынче мне довелось пора

ботать на заготовке сена. 
Добираться предстояло в 
деревню Салтанаково мимо 
села Малобрагина. И вот 
едва я тронулась в путь, 
как водитель, выехав за 
село, предупредил; «Сейчас 
начнется». И в самом деле 
«началось». Машину броса
ло из стороны в сторону, и 
наконец, она остановилась. 
Моросил дождь, злосчаст
ный участок дороги развез
ло так, что трехкилометро
вый путь преодолевали в 
течение двух часов. По рас
сказам старожилов, из года

в год здесь в распутицу 
вязнут машины, но благо
устроить его, похоже, нико
му не приходит в голову. 
Сколько их еще таких, 
«бесхозных» участков дорог, 
до которых никак не дохо
дят руки!

Об этом я думала и бы
вая в селе Воронове Кожев- 
никовского района. Село 
это очень красиво, стоит на 
берегу Оби, но с благоуст
ройством тут не все в по
рядке, хотя совхоз богат и 
имеет немало техники. По
пробуйте пройти по улице 
'Проле<гарской — увязните

в грязи, лишь только пойдет 
дождь. А улица К. Маркса. 
Во что превратилась она, 
особенно возле усадьбы уча
стника войны В. П. Данило
ва? Дорога провалилась, 
возле общественной водоко- 
лонки все перерыто.

Я узнала, что есть реше
ние исполкома райсовета о 
проведении здесь благоуст
ройства, однако оно не вы 
полняется. И председатель 
сельсовета Н. М. Чириков, и 
директор совхоза им. X X I 
съезда КПСС Г. В. Корзун 
мало внимания уделяют 
благоустройству.

В . Р Я Б О В А .

устойчивом ассортименте 
дневная выручка, например, 
кафетерия универсама на 
улице Учебной — более ты
сячи рублей. Ежедневно сю
да приходят несколько сот 
человек. Требования к рабо
те кафетериев высоки. А по
ка случается, что на не
сколько дней с прилавков 
исчезает выпечка, редко бы
вают бутерброды с колбасой 
и ветчиной, хорошим сы
ром. Узок ассортимент кон
дитерских изделий. Четко 
пока налажен только коль
цевой завоз мороженого.

— Работа кафетериев в 
нашем райпищеторге на 
особом контроле, — говорит 
директор Кировского райпи- 
щеторга В. И. Коломейчен- 
ко.—Заведующие магазина
ми информируют товарове
дов о товарных запасах, до
биваются, чтобы своевремен
но завозили вьшечку, мо
лочные продукты. И все же 
действительно необходим 
четкий график завоза мас
ла, сыра, колбасы, кондитер
ских изделий. Думаю, что 
целесообразно закрепить за 
кафетериями специальный 
транспорт. Постоянный во
дитель мог бы легко ориен
тироваться, куда необходи
мо в первую очередь заво
зить продукты и какие...

В середине сентября от
кроется мини-кафе в мага
зине «Елочка» на улице 
Красноармейской. Сейчас 
рабочие «Томскреставра- 
ции» завершают работы 
над интерьером. На очереди 
— реставрация магазинов 
«Театральный» и «Коло
сок», где тоже планируют
ся современные кафетерии.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

П О С ЛЕ ВАШ ЕГО ПИ СЬМ А
t
Жильцы дома N) 128 |по Ир- м,еститель начальника управ- 

кутскому тракту в г. Томске "ени" А. М. Никитин (сообщил: 
сообщили о недостойном пове- «Действительно, лроживающии 
дении жильца Виктора Бачуро- " квартире I* 105 этрго дома 
ва. Письмо было направлено “ • “ • Бачуров не работает с 
для принятия мер в УБД. За- февраля. За ослабление конт

роля и непринятие своев.ремен- 
ных мер к Бачурову старший 
инспектор Октябрьского РОВД 
Л. Д. Абасова и участковый 
инспектор милиции В. А . Чес
ноков привлечены к дисцип
линарной ответственности. 
Сейчас Бачуров находится в 
больнице. После выхода к нему 
будут приняты соответстаую- 
щие меры».

— Нужны ли лесные 
билеты для горожан, же
лающих собирать трибы 
и ягоды в лесу?

А. НЕВЕДОМСКИЙ.
г. Томск.
Отвечает главный лес

ничий управления лесно
го хозяйства В. К. Кар
пов;

— Вьшиска лесного би
лета на сбор грибов и 
ягод требуется только на 
те участки, которые за
креплены за заготови
тельными оргаяйзац'ия- 
ми и предприятиями;

В остальных местах 
сбор ягоды разрешается 
без выписки билета. 
Норма заготовки на од
ного любителя-сборщика 
не более 50 кило1рам1мов.

В этом случае сдавать 
ягоды лесхозу не обяза
тельно.

* ♦ ♦
— Будут ли созданы в 

Томске кабинеты для ле
чения бронхиальной аст
мы?

В. РОЩИНСКИЙ.
Томский район.
Отвечает заместитель 

заведующего облздравот- 
делом С. М. Галевский;

— Такой к а б и н е т  
планируется создать в 1986 
году в одном из лечебных 
учреждений.

ф ф ф
— Какие лекарствен

ные растения можно за
готавливать в нашей об
ласти? Кто их принима
ет?

Г. АНУФРИЕВА.
г. Томск.
Отвечает начальник 

аптечного управления 
П. С. Ящук;

—На территории нашей 
области можно заготав
ливать листья крапивы, 
брусники, толокнянки, 
подорожника, мать-и-ма- 
чехи, трифоли, траву ты
сячелистника, пустырни
ка, череды, багульника, 
цветки ромашки, пижмы, 
почки березы, сосны, под
земные части кровохлеб
ки, одуванчика, синюхи, 
плоды шиповника, чере
мухи, смородины, ряби
ны, боярышника, чагу.

Каждый из этих видов 
растительного сырья не
обходимо заготавливать 
в определенные сроки, 
соблюдая правила их ох
раны, сбора и сушки.

По всем этим и другим 
вопросам можно получить 
консультацию в ближай
шей аптеке, туда же мо
жно сдать и собранное 
лекарственное сырье, ко
торое принимается по за
купочным ценам.

— Я проработала в  кол
хозе 22 года, получаю 
пенсию 28 рублей. Поло
жена ли мне надбавка?

М. ГАВРИКОВА.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

начальника пенсионного 
сектора облсобеса Т. Н. 
Поушева;

— С 1 ноября 1985 года 
предусмотрено повыше
ние минимальных разме
ров колхозных пенсий, в 
том числе пенсий по ста
рости, с 28 до 40 рублей.

гП

Н Я Р О Р М ^ Ц И Я

В ы з о в  м и р о в о м у  
общественному мнению

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Завод син
тетического каучука в городе 
Кралупи-над-<Влтавой, )вступив- 
ший в строй в середине 60-х го
дов, построен при техническом 
содействии Советского Союза. 
Сейчас это одно из ведущих 
предприятий большой химии 
ЧССР. Коллектив завода взял 
обязательство отработать три 
дня в году на сэкономленных 
сырье |И энергии. О том, что 
это обязательство им По пле
чу, свидетельствуют итоги пер
вого полугодия, когда «а  за
воде удалось существенно со
кратить производственные из
держки. При этом производи
тельность труда возросла.

НА СНИМКЕ: в одном из це
хов предприятия.

Фото Ч Т К -Т А С С .

Необходимые
М е р ы

ДЕЛИ. Комендантский час 
введен в 500-метровой зоне 
вдоль гшдийско-пакистан- 
ской границы в штате Пен
джаб. Одновременно усиле
но патрулирование на гра
нице в соседнем штате Рад
жастхан.

Как отмечает агентство 
ПТИ, эти меры приняты в 
связи с необходимостью пре
дотвратить проникновение 
на индийскую территорию 
из Пакистана сикхских 
экстремистов и других под
рывных элементов, которые 
пытаются путем организа
ции убийств, взрывов и раз
личных провокаций обо
стрить обстановку накануне 
намеченных на 25 сентября 
выборов в Пенджабе. Толь
ко за последние двое суток 
в результате осуществлен
ных ими террористических, и 
диверсионных акций вШенд- 
жабе и Дели погибли ’ йе'реть 
человек, более двадцати — 
получили ранения. Премьер- 
министр Раджив Ганди про
вел специальное совещание 
с участием министра внут
ренних дел Ш. Б. Чавана и 
других официальных лиц, 
на котором было указано на 
необходимость решительно 
пресечь подобные происки.

ВАШИНГТОН. Соединен
ные Штаты проведут в ны
нешнем . месяце испытания 
противоспутниковой системы 
«Асат». Об этом говорится в 
заявлении министерства обо
роны США. «Требуемый по 
■закону пятна дцатидневный 
срок ожидания после уве
домления президентом
Р. Рейганом конгресса об 
этом испытании истек в сре
ду в полночь, —  указывает
ся в нем. — Первое испыта
ние противоспутниковой си
стемы США против объекта 
в космосе планируется про
вести в этом месяце».

Агентство ЮПИ отмечает 
в этой связи, что это объяв
ление последовало практи
чески сразу же после опуб
ликования Заявления ТАСС, 
в котором предупреждается, 
что испытание такого ору
жия стало бы еще одним 
шагом по. эскалации гонки 
(вооружений, распростране
нию ее на космическое про
странство.

Решение Пентагона, кото
рое бросает вызов мировому 
общественному мнению, тре
бующему решительных мер 
по недопущению милитари
зации космоса, вызвало ост
ро негативную реакцию в 
США. Испытание Пентаго
ном системы «Асат» приве
дет к новому витку гонки 
вооружений, заявил в беседе 
с корр. ТАСС И. Игнатье
вым специалист из амери
канской ассоциации сторон
ников контроля над воору
жениями С. Эрхарт. Ассоци
ация, указал он, выступает 
в поддержку моратория на 
испытания противоспутнико
вых систем оружия и «ра
зумной и понятной» позиции 
СССР, изложенной в Заяв
лении ТАСС.

То, что разработка проти
воспутниковых систем не
обходима США для созда
ния ударных космических 
средств, признал журнал 
«Авиэйшн уик энд спейс 
текнолоджи». До конца теку
щего финансового года ВВС 
США планируют провёстй два 
испытания этого оружия. 
Журнал отметил, что одно
временно ВВС начали созда
вать техническую базу для 
производства двигателей ра
кет-перехватчиков, сенсор
ных устройств, систем конт
роля, а также применения 
этой техники в условиях бо
евых операций. Журнал под

черкнул; «Техника, которая 
необходима для «Асат» и 
стратегической оборонной 
инициативы (СОИ), имеет 
безусловное сходство».

Параллельно с испытани
ями «Асат» Пентагон фор
сирует исследования в рам
ках программы «звездных 
войн». Выступая на органи
зованном здесь научном 
симпозиуме, директор орга
низации по осуществлению 
СОИ генерал-лейтенант Дж. 
Абрахамсон сообщил, что 
военное ведомство США уже 
создало специальную грзшпу 
для разработки компьютер
ных программ и технологии, 
а контракты на работы 
представлены крупным во
енным подрядчикам. В буду
щем финансовом году капи
таловложения на эти цели 
будут значительно увеличе
ны.

Десятки сотрудников брук- 
хейвенской национальной 
лаборатории на Лонг-Айлен
де (штат Нью-Йорк) высту
пили против подписания 
контракта на «исследования» 
в рамках программы «звезд
ных войн» на сумму четыре 
миллиона долларов. «Я про
тив этого потому, что СОИ 
означает дальнейшую эска
лацию гонки ядерных воору
жений», — заявил один из 
них — Э. Кэролл. Стремясь 
реализовать программу
«звездных войн». Белый дом 
толкает мир еще дальше по 
опасной дороге гонки воору
жений, пишет журнал «Уорлд 
полиси джорнэл».

«Значительное число за
падноевропейцев с глубоким 
подозрением относятся к 
позиции США в области кон
троля над вооружениями», 
— говорится в докладе, под
готовленном Э. Колоджем, 
директором центра по воп
росам контроля над воору
жениями, разоружению и 
обеспечению международной 
безопасности при Иллиной- 
ском университете. В доку
менте подчеркивается, что 
«во многих странах Западной 
Европы отдают предпочте
ние стратегии, в которой 
упор сделан на разрядку и 
контроль над вооружения
ми», а не на наращивание 
ядерной мощи.

Однако администрация 
США по-прежнему пытается 
втянуть союзников по блоку 
НАТО в реализацию планов 
милитаризации космоса.

Н а с ъ е з д е  
британскрго 
к о н г р е с с а  
тред-юнионов

БЛЭКПУЛ: Корр. ТАСС
В. Бородин передает; Деле
гаты проходящего здесь 
съезда британского конгрес
са тред-юнионов одобрили 
резолюцию, в которой резко 
осуждается социально-эконо
мическая политика прави
тельства консерваторов. В 
результате этой политики, 
указал профсоюзный форум, 
число безработных, нищих и 
бездомных достигло катаст
рофических размеров, при
шла в упадок национальная 
система здравоохранения.

Однако наибольшую тре
вогу профсоюзов вызывает 
развязанное тори наступле
ние на права и свободы ан
гличан. Участники съезда 
одобрили доклад генераль
ного совета БКТ, в котором, 
в частности, подчеркивается 
необходимость крепить един
ство и солидарность в усло
виях репрессивной политики 
консерваторов. На подавле
ние гражданских и профсо
юзных прав направлена вся 
судебно-полицейская маши
на «британской демократии». 
Специальные службы стра
ны ведут тайное наблюдение 
за активистами профсоюзов, 
прослушивают их телефон
ные разговоры, вскрывают 
личные письма, говорится в 
документе.

Как заявил в беседе с 
корреспондентом ТАСС гене
ральный секретарь профсою
за пожарных К. Камерон, 
консервативный кабинет, 
встречая сопротивление со 
стороны профсоюзов, прибе
гает к массовым репрессиям 
для подавления всех прояв
лений протеста против своей 
политики. В тюрьмы броше
ны многие горняки, винов
ные лишь в том, что они му
жественно отстаивали право 
на труд. Судебному пресле
дованию подверглись чест
ные британцы, которые 
справедливо требуют от пра
вительства проведения кур
са на мирное развитие меж
дународных отношений, вы
вода из страны американ
ских ядерных ракет первого 
удара, ликвидации ядерных 
арсеналов вообще.

О т с т а в к а
правительственного

кабинета
КАИР. Президент Египта 

X. Мумбарак принял отстав
ку правительства, возглав
ляемого премьер-министром 
К. X. Али. Новый кабинет 
поручено сформировать Али 
Люфти, который ранее зани
мал пост министра финан
сов.

Как отмечает агентство 
МЕНА, президент призвал 
нового премьер-М1Инистра 
принять «более эффектив
ные меры для развития эко
номики и обеспечения ее 
стабильности».

Секреты
секретных

служб

К  т о  в з о р в а л  
« Р е й н б о у  у о р р и о р » ?

Туманным утром 10 июля 
новозеландский порт Окленд 
потряс мощный взрыв. Как 
выяснилось позже, сработа
ло взрывное устройство маг
нитной мины, подведенной 
под днище судна «Рейнооу 
уорриор», которое готови
лось отплыть к атоллу Му- 
руроа в Тихом океане. Это 
событие оказалось связан
ным с целым рядом чрезвы
чайных и пока еще до кон
ца не выясненных обстоя
тельств, в связи с которыми 
международный резонанс 
оклендского взрыва с каж 
дым днем нарастает.

Судно «Рейнбоу уорриор» 
принадлежало международ
ной организации сторонни
ков защиты окружающей 
среды «1'ринпис» и готови
лось направиться к фран
цузским территориям в Ти
хом океане для демонстрации, 
протеста против проводи
мых на протяжении многих 
лет испытаний ядерного 
оружия на полигоне атолла 
Муруроа.

Международный экипаж 
судна предполагал также 
взять пробы воды в этом 
районе, где, несмотря на 
протесты и глубокое бес
покойство стран юга Тихого 
океана, Франция продол
жает свои ядерные испыта
ния. Согласно докладу на- 
уцного сотрудника универ
ситета Фиджи Р. Тамана, 
опубликованному в городе 
Аваруа на островах Кука, 
радиоактивное заражение 
окружающей среды на 
атоллах в Тихом океане 
приводит к большому чис
лу раковых заболеваний, 
появлению детей с врож
денными дефектами и ге
нетическими аномалиями. 
Договор об объявлении юж
ной части Тихого океана 
безъядерной зоной, одоб
ренный недавно странами 
этого региона в Аваруа, 
предусматривает запрет . на 
испытания там ядерного 
оружия. Судно «Рейнбоу 
уорриор» как раз и намере
валось привлечь внимание 
международной обществен
ности к опасности проводи

мых Францией ядерных ис
пытаний. В результате 
взрыва судно затонуло, 
один из членов экипажа по
гиб.

Новозеландская полиция 
начала расследование об
стоятельств взрыва судна. 
Тут-то и начались «сюрпри
зы». Полицейские инспекто
ры обыскали дно в районе 
затопления судна и нашли 
надувную лодку, другие 
предметы французского 
производства. Была аресто
вана подозреваемая а орга
низации диверсии «супру
жеская чета Тюранж», у ко
торой, как выяснилось, ока
зались поддельные швей
царские паспорта. Как сооб
щила позже парижская га
зета «франс-суар», эти «суп
руги» в действительности, 
офицеры французской раз
ведки. Парижская печать 
уточнила также,, что «Софи 
Тюранж» на самом деле — 
капитан французского глав
ного управления внешней 
безопасности Доминик При- 
ер, а ее «муж», имя кото
рого пока достоверно не ус
тановлено, — майор, он слу
жит в расположенном на 
Корсике тренировочном цен
тре военных пловцов-под- 
водников. Им предъявлено 
обвинение в нелегальном 
проникновении на террито
рию Новой Зеландии, орга
низации взрыва «Рейнбоу 
уорриор» и убийстве члена 
команды.

По требованию новозе
ландских властей междуна
родная организация уголов
ной полиции (Интерпол) вы
дала ордер на арест еще 
четырех французов — трех 
членов команды парусника 
«Ушеа», находившегося в 
порту Окленда и сразу пос
ле взрыва исчезнувшего 
вместе с экипажем, который 
к тому же был зарегистри
рован под чужими именами, 
а также некой Фредерик 
Бонлье, которая втерлась в 
доверие к команде «Рейнбоу 
уорриор» и скрылась с суд
на незадолго до взрыва. По 
словам агентства Франс 
Пресс, все четверо разыски
ваемых — агенты главного

управления внешней без
опасности, одной из фран
цузских спецслужб, подчи
ненной министерству оборо
ны.

«Нет никакого сомнения, 
— сказал в заявлении для 
печати бывший начальник 
управления безопасности 
территории Роже Бибо, — 
что операция против «Грин
пис» была осуществлена 
французскими секретными 
службами с согласия мини
стерства обороны». Такого 
же мнения придерживается 
и другой бьгаший руководи
тель управления безопасно
сти территории Жан Роше, 
который заявил; «Неоспори
мо, что министру обороны 
было доложено об этом де
ле. Операция не могла быть 
проведена без его ведома».

Международная организа
ция «1'ринпис» заявила со 
своей стороны, что она на
мерена вьшолнить миссию, 
возлагавшуюся на судно 
«Рейнбоу уорриор». С этой 
целью, сообгцил на пресс- 
конференции в Париже 
председатель этой организа
ции Д. Мактэггарт, из Ам
стердама вышло и взяло 
курс в район Тихого океана 
еще одно судно — «Грин
пис», которое, как ожидает
ся, прибудет к месту назна
чения в конце сентября. 
«До тех пор, пока Франция 
не прекратит свои ядерные 
испытания в Тихом океане, 
мы будем продолжать наши 
протесты», — сказал он. 
Д. Мактэггарт призвал пре
зидента Франции немедлен
но объявить мораторий на 
все ядерные испытания.

В  ответ официальный Па
риж отдал распоряжение 
своим вооруженным силам 
«запретить, в  случае необ- 
ходимости силой, любое не
дозволенное проникновение 
во французские территори
альные воды и воздушное 
пространство в районе По
линезийских атоллов Му
руроа и Фангатауфа», где 
расположен центр ядерных 
испытаний Франции в Ти
хом океане. В распоряже
нии также указывается, что 
ядерные испытания Фран

ции в Тихом океане будут 
продолжаться до тех пор, 
пока это не будет считать
ся необходимым.

Премьер-,министр Новой 
Зеландии Дэвид Лонги под
верг резкой критике пози
цию Франции. Это заявле
ние, подчеркнул он, нельзя 
расценивать иначе, как 
еще одно свидетельство 
курса Франции на осуще
ствление ядерных испыта
ний в тихоокеанском регио
не, противоречащего , инте
ресам населения располо
женных там стран. Новая 
Зеландия, сказал Лонги, об
ратится в международный 
суд с иском против Фран
ции в случае, если будет 
официально установлена 
причастность французских 
спецслужб к потоплению 
судна «Рейнбоу уорриор».

В Париже 26 августа 
)^П!убликовали доклад об 
итогах проведенного по рас
поряжению президента 
Ф. Миттерана официально
го расследования причаст
ности французских спец
служб к диверсии на судне 
«Рейнбоу уорриор». В доку
менте признается принад
лежность «супругов Тю- 

■ранж» к главному управле
нию внешней безопасности. 
В то же время авторы ут
верждают, будто его аген
ты должны были лишь «со
бирать сведения о деятель
ности организации «Грин
пис» и наблюдать за пере
мещениями ее судов». Что 
же касается взрыва, то к 
нему ни руководство стра
ны, ни высшие чины раз
ведки, выходит, не имеют 
никакого отношения.

Член Политбюро ФКП, 
председатель группы ФКП в 
Национальном собрании 
А. Лажуани потребовал соз
дания в  нижней палате 
парламента постоянной ко
миссии по контролю за дей
ствиями спецслужб. В пос
ледние годы они множат 
число темных операций, 
сказал он. Настало время, 
чтобы парламент мог сле
дить за этой деятельностью.

О. Ш И РО К О В.
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зовут спортивные арены

Коллектив прошел 
большой творческий путь, 
постоянно обогащая ре
пертуар, совершенствуя 
исполнительское мастер
ство, и каждая встреча с 
ним — большая радость 
для людей, любящих на
родное танцевальное ис
кусство. Концерты Госу
дарственного академиче
ского заслуженного ан
самбля танца Украины 
ССР имени П. Вирского 
состоятся с 8 по 11 сен
тября в зале Дома сою
зов (пр. Ленина, 55),

О. иволгин,
художественный ру
ководитель филармо

нии.

Мы уже не можем 
представить сейчас спор
тивную жизнь области 
без сельских игр «Стади
он для всех» и «Снежные 
узоры». А вот городские 
игры в Томске еще толь, 
ко пробуют свои силы. 
Первая попытка — зим
ние старты — прошла 
успешно, теперь начина
ются летние городские 
игры, где видов спорта 
будет значительно боль
ше. Значит, больше хло
пот у организаторов со
ревнований — городского 
и районных спортивных 
комитетов. Мы обрати
лись к председателю гор- 
спорткомитета Александ
ру Владимировичу Руса
кову с просьбой попод
робнее рассказать о но
вых интересных сорев
нованиях;

— Городские летние игры

Анонс I

АКАДЕМ ИЯ  
ТА Н Ц А  

УКРАИНЫ
Официальное название 

этого коллектива звучит 
достаточно громко и тор
жественно — Государст
венный заслуженный 
академический ансамбль 
танца Украинской ССР 
имени народного артиста 
СССР Павла Вирского. 
Но многочисленные пок
лонники творчества ан
самбля, зрители во всех 
уголках нашей страны 
и сами участники кол
лектива называют его 
просто — «Ансамбль 
Вирского».

Выдающийся мастер 
советской хореографии, 
тонкий знаток украин
ского фольклора, Павел 
Петрович Вирокий создал 
удивительный коллектив, 
с огромным успехом гас
тролирующий у нас и во 
многих странах мира. А 
такие постановки П. Вир
ского, как «Ползунец», 
«Чумаки», «Гопак», стали 
классикой национальной 
хореографии.

В Томске коллектив 
покажет большую ‘Сбор
ную программу, подготов
ленную в преддверии 
своего сорокалетия. От
крывается она массовой 
хореографической компо
зицией «Мы с Украины». 
Это поэтический танце
вальный рассказ о тру
жениках братской респу
блики, об их славных 
делах. Темы народной 
жизни, любви, дружбы 
решены хореографически
ми средствами в эмоцио
нально насыщенном, ди
намическом действии. 
Большая хореографиче
ская сюита «Моряки» по
священа черноморцам, 
на долгие месяцы отор
ванным от родной земли, 
несущим трудовую вахту 
в океане. Бурная, огнен
ная пляска «Верезь.чнка» 
и лиричные «Рукод1..11ьни- 
цы», шуточный танец 
«Шевчики» и хореогра
фическая сюита «По.доля- 
ночка» — каждый из но
меров ' программы вызы
вает неизменное восхи
щение зрителей. Прежде 
в с е г о  безукоризнен
ным мастерством, отто
ченностью деталей и лег
костью.

Сейчас ансамбль Вир
ского — не просто зажи
гательный хореографи
ческий коллектив. Но и 
постойнно действующая 
«академия» национально
го танца. Студия ансамб
ля выпустила много та
лантливых танцовщиц и 
танцовщиков, ныне рабо
тающих во всех ведущих 
хореографических кол
лективах страны. Ан
самбль продолжает еже
годные фольклорные эк
спедиции в поисках но
вых народных танцев, 
питающих творчество 
коллектива.

Руководит ансамблем 
преемник идей основате
ля ансамбля П. П. Вир
ского народный артист 
УССР Мирослав Вантух. 
Он бережно сохраняет 
постановки выдающегося 
хореографа, сам ставит 
великолепные танцеваль
ные сюиты.

— это, безусловно, еще один 
решительный шаг, сделан
ный по курсу, твердо вы
бранному руководством об
ласти, спортивными органи
зациями; постоянно совер
шенствовать массовую физи
ческую культуру и спорт. 
Болельщиков ждут интерес
ные зрелищные состязания 
по десяти видам спорта. Че
тыре сборные команды рай
онов (в каждой по 470 чело
век) сфор.мированы по про
изводственному принципу. 
Силы примерно равны, и в 
отличие от сельских игр 
здесь трудно сразу предска
зать лидеров. Соревнования 
будут не только массовыми, 
но обещают пройти на вы
соком спортивном уровне. 
Судьи будут строги: призе
ры соревнований, показав
шие результат ниже треть
его разряда, просто не будут 
1награждаться дип.тюмами

игр. К тому же введены воз
растные категории (в люби
мом всем футболе, к приме
ру, будет пять возрастных 
турниров, а это тоже подни
мет уровень результатов).

— Александр Владимиро
вич, где и когда пройдут 
соревнования городских игр?

—Первые летние игры при
нимает Кировский район. 
Открытие игр — сегодня на 
площади Дворца зрелищ и 
спорта в 18 часов. Вче
ра уже состоялись пер
вые матчи футболистов (они 
играют на стадионах ТГУ 
и ТЗРИ). Сегодня начнутся 
соревнования по волейболу 
(спорткомплекс «Томь» и 
спортзал электролампового 
завода), баскетболу (спортза
лы ТГУ и ТЗРИ), настоль
ному теннису и городкам. 
Эти соревнования пройдут 
на новом межвузовском ста
дионе, где построена самая

крупная городская площад
ка. На этом же ста
дионе мы надеемся с 10 сен
тября провести и соревно
вания легкоатлетов, если 
погода не помешает закон
чить подготовку к стартам. 
Резервный стадион — ТГУ. 
Девятого сентября начнутся 
соревнования по спортивно
му ориентированию (пло
щадь Южная). Эстафету 
примут стрелки (в тирах 
ТГУ, ТЭЛЗа, Дворца пионе
ров), велогонщики и плов
цы (спорткомплекс «Томь»). 
Завершатся городские лет
ние игры 15 сентября. Как 
видите, в программу вклю
чены самые любимые, са
мые зрелищные виды спор
та.

— Какие были трудности у 
организаторов?

— Всегда трудно начи
нать. Трудно раскачивать 
колесо машины, которая ■ по

том будет наверняка рабо
тать легко и красиво. Но 
эти проблемЬ|1 «раскачки» 
уже позади, а вот как быть 
с погодой?.. Здорово подпор
тила она всем настроение, 
синоптики никак не хотят 
обещать солнечных дней. А 
если серьезно, то городской 
и районные спортивные ко
митеты многое сделали для 
того, чтобы первые город
ские летние игры стали 
праздником. Не было у нас 
проблем с судьями — брига
ды возглавляют лучшие, ав
торитетнейшие арбитры об
ласти.

Если получится все, как 
задумали, — это будут, по
жалуй, самые интересные 
/соревнования года. Хотим, 
чтобы они запомнились то
мичам, стали городскими 
«олимпийскими» играми.

Интервью взял 
С. СВЕТЛОВ.
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КАРУСЕЛИ. Фото л. Лейкина.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
о т з о в и т е с ь !

СТАРТЫ ««ЯНТАРЯ»
Праздник, посвященный 

Всесоюзному дню бегуна, со
стоялся в спортклубе «Ян
тарь». Более семи тысяч 
членов клуба вышли на бе
говые трассы; стартовали 
целыми семьями, в состяза
ниях участвовали школьни
ки.

На дистанции 2.000 метров 
время не фиксировалось. 
Поэтому здесь не обязатель
но было развивать скорость, 
достаточно просто преодо
леть эту трассу. Темп бега

выбирали сами физкультур
ники в зависимости от сте
пени подготовленности.

У наиболее тренированных 
спортсменов — трэсса в 
iO.OOO метров у мужчин и 
вдвое короче — у женщин. 
Примечательно, что в празд
нике приняли участие пред
ставители зимних видов 
спорта и выступили непло
хо. Среди девушек уверен
ную победу одержали лыж
ницы. Отличились Эрика 
Иванова, Нина Кузенкова и 
Антонина Херман. Среди

женщин старшего возраста 
лучшей была Надежда Алек
сеева.

У мужчин десятикиломет
ровую трассу быстрее всех 
преодолел мастер спорта по 
биатлону Владимир Несте
ров. На втором и третьем 
местах—Владимир Поспелов 
и биатлонист Сергей Крас
ный. Среди ветеранов побе
дил Николай Копченкин. 
Специальными призами от
мечены самые старшие бегу
ны—В. М. Дрожжина и Н. И. 
Грицкевич и самые моло
дые — С. Водопьянов и 
М. Аникеева.

В. ШЕШУКОВ.

А. А. Цитрон (325025, 
I Херсон, а/я № 70) пишет в 

редакцию; «Недавно я как 
участник поисковой работы 
получил такое письмо; 
«Мой сын. Петухов Влади 
мир Яковлевич, участвовал 
в боях под Перекопом в 
районе города Армянска и 
погиб там 4 ноября 1943 
года. Он служил в гвардей
ской воинской части 33102 
«К», был старшим лейте
нантом. К сожалению, мне 
не удалось установить 
связь с однополчанами сы
на, участниками тех боев. 
Владимир был 1925 года 
рождения, его родной город 
— Томск. Мой адрес: 630005, 
Новосибирск, ул. Гоголя, 35, 
кв. 13. Михайлова Вера 
Александровна. Прошу по
мочь в поиске..,»

Как краевед и следопыт, 
я знаю, что между Пере
копом и Армянском в пер
вые дни ноября 1943 года 
вели ожесточенные бои 19-й 
танковый корпус и гвар
дейские кавалерийские ча
сти. Был захвачен плац
дарм, с которого весной 
1944 года пошли в наступ
ление воины 4-го Украин
ского фронта... Но, к сожа
лению, никаких сведений 
о старшем лейтенанте Вла
димире Петухове нигде не 
встречал. Возможно, отзо
вутся участники этих боев, 
ветераны - перекоповцы».

Бывший парторг 392-й
отдельной роты связи 19-го 
гвардейского авиакорпуса 
Минеев Дмитрий <Нестеро- 
вич (Томск-9, ул. Пролетар
ская, 45, кв. 15) разыскива
ет бывшего командира ро
ты Волкова, командира ра
диовзвода iKoryeHKO, быв
шего помощника старшины 
роты Евгению Бушуеву, а 
также Надежду Серииоау. 
служившую шсмЬером в ав- 
т(>|юте 595-го ОВАО )на 1-м 
ДальневостЬчнбм фронте.

АЛКОГОЛИК И КРИОГЕННАЯ ХИРУРГИЯ
Как врач, я твердо 

убежден в необходи
мости активной борь
бы с пьянством и ал
коголизмом, развер
нувшейся сегодня ши
роким фронтом. И ме
ры, думается, допусти
мы здесь самые же
сткие.

То, что алкоголик 
враг сам себе, доказа
тельств не требует. Но 
и для окружающих он 
далеко не так безоби
ден, как некоторые 
себе представляют. Я 
не веду сейчас речи о 
буянах и дебоширах, 
отравляющих жизнь 
близких людей и со
седей. Нет. Возьмем 
среднего «тихого»
пьянчужку и просле
дим, во что он обхо
дится здравоохране
нию.

«Красное знамя» 
уже писало о том, как 
много врачебных уси
лий, медикаментов и 
времени требует изле
чение «пьяных» травм. 
Пациенты, нажившие 
себе в результате ал
когольной интоксика
ции острые панкреа
титы, циррозы печени 
и другие тяжелые за
болевания, тоже, как

цравило, поступают к 
нам по «скорой». А 
это значит, что по
мощь мы им вынуж
дены оказывать экст
ренную. Плановые 
операции, к которым 
задолго готовили дру- 
1.ГИХ людей, отодвига
ются. Больничные 
КОЙКИ оказываются на
долго занятыми. Удли
няется очередь на гос
питализацию.

В городской больни
це № 3, в первом хи
рургическом отделе
нии. бя.,чирует'’я регио
нальный гепатологиче- 
ский центр (специал-и- 
зируюшийся на изле
чении болезней пече
ни). Он оснащен сов
ременнейшей меди
цинской аппаратурой, 
здесь работают ученые 
мединститута, врачи 
высокой квалифика
ции. Здесь мы приме
няем и уникальные 
пока методы опеоа- 
тивяого вмешательст
ва с помощью сверх
низких температур.

Три года назад к 
нам поступил с тяже
лым заболеванием 
поджелудочной желе
зы тридцатишестилет

ний токарь ГПЗ-5 
Н. И. Кошельский. 
Болезнь его развилась 
в результате злоупот
ребления спиртным, и 
к нам он поступил 
после алкогольного 
(опьянения. Состоя!ние 
было тяжелым. Ме
сяц лечили его с по
мощью новых лекар
ственных средств. По
том сделали уникаль- 
!ную операцию, спас
шую ему жизнь, — 
криодеструкцию под
желудочной железы. 
Десять дней больной 
провел в палате реа
нимации. Лечение
Кошельского обошлось 
в тот раз государству 
в 780 рублей.

Естественно, с паци
ентом мы провели не
мало бесед о том, 
сколь губителен для 
него алкоголь, как не
обходим ему, особен
но после операции, 
трезвый образ жизни.

Через три недели он 
вновь поступил к нам, 
и снова... в состоянии 
опьянения. На следую
щий год Н. И. Ко- 
'шельский «осчастли
вил» нашу больницу 
своим пребыванием

трижды, в прошлом 
году — дважды, лежал 
уже у нас ньшче, и 
все с обострениями 
после пьянок. Все вре
мя Кошельского при
в о з  и л а «скорая», 
все время с ним 
возились врачи ре
аниматоры, на него 
работала дорогостоя
щая следящая аппара
тура. Общая стоимость 
лечения этого больно
го — почти две тыся
чи рублей.

Сейчас, например, у 
нас находится на из
лечении моторист ле
соперевалочного ком
бината А. И. Прутчен- 
ко. Напившись до бес
памятства, он упал и 
нанес себе серьезные 
травмы. Произошел 
разрыв кишечника, 
развился гнойный пе
ритонит. За двадцать 
дней, что Прутчеяко 
лежит в отделении, 
ему проведено лечение 
общей стоимостью 372 
рубля. И предстоит 
ему еще лечиться не
мало. Не слишком ли 
щедра наша бесплат
ная медицина?

Существует, как ме
ра наказания пьющих

пациентов, особая от
метка в больничном 
листе, по которому 
они не получат денег 
в бухгалтерии. Нака
зание, , на наш взгляд, 
слишком слабое. Ведь 
сам пьяница при этом 
не страдает. Он лежит 
в чистой и теплой па
лате, за ним ухажива
ют, его лечат, кормят. 
Даже по особой диете.

Людей, получивших 
свои недуги в резуль
тате пьянства, необ
ходимо заставить ле
читься за собствен
ный счет. Это убежде
ние многих врачей. 
Видимо, сейчас самое 
время вынести такое 
предложение на обсу
ждение широкой об
щественности. И, мо
жет быть, обратиться 
в правительство с 
просьбой о введении 
этой меры. Это был 
бы очень действенный 
шаг в борьбе с пьян
ством и алкоголизмом. 
Уверен, он заставил 
бы задуматься многих 
и многих.

Б. А-ЛЬПЕРОВИЧ, 
профессор, доктор 
медицинских наук, 
г. Томск.
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БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области —  об
лачная (погода с прояснениями, 
местами кратковременный
дождь, ветер северо-западный, 
5 —  10 метров в секунду, тем
пература 7— 12, -в Томске 
8 —  10 .градусов тепла.

8 —  9 сентября —  перемен
ная облачность, во второй по
ловине периода временами 
дождь, ветер северный, 7 —  12 
метров в секунду, температура 
ночью 0 —  5 градусов тепла, на 
почве местами заморозки 1— 6 
градусов мороза, днем 8— 13, 
по югу во второй половине пе
риода 13 —  18 градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 7 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — «Ес- 

л-и хочешь быть здоров». 9.10 
, — Концерт. 10.00 — «Дорога к 

себе». 2-я серия. 11.05 — «На 
актуальные темы». Товары на
родного потребления. Сфера 
обслуживания. 11.35 — «По 
.музеям и выставочным залам». 
12.05 — «Это вы можете». 12,50 
— Поет народная артистка 
РСФСР Г. Калинина. 13.10 — 
«Победители». Почта клуба 
фронтовых друзей. 14.30 — 
«Радуга». «Карта фольклора». 
(Польша). 15.05 — «Сегодня в 
мире». 15.20 — «Семья и шко
ла». 15.50 — «Очевидное —не
вероятное». 16.50 — Мульт
фильм, 17.00 — Чемпионат

мира по футболу. Юниоры. 
Матч за третье место. 1в.45— 
Беседа политического обозрева
теля . А. 3. Иващенко. 19.15 — 
Концерт ансамбля «Оризонт». 
19.45 — «Великий укротит-ль». 
Художественный телефильм.
21.00 — «Время». 21.30 —
Концерт Государственного
(академического хс-реографиче- 
окого ансамбля «Березка».
23.00 — Чемпионат мира по 
футболу. Юниоры. Финал. В 
перерыве (23.45) — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.35 — «Утренняя почта».
9.05 — «Русская пшеница»
Документальный фильм. 9.55— 
Чемпионат СССР по спортив
ному ориентированию. 10.15— 
-Программа Азербайджанской 
студии телевидения. 11.20 —
Пе(сни М. Блантера исполняет

народный артист Казахской 
ССР А. Днишев. 12.00 —«Клуб 
путешественников». 13.00 — 
«Герника». Телевизионный ба
лет на музыку Я. Фрей-длина. 
-13.50 — «Художественные му
зеи страны». 14.25 — «Ритмы 
эстрады». 14.55 — «(Поэзия». 
•Ярослав Смеляков». 16.35 — 
«...И снова все сначала». Доку
ментальный фильм. -16.15 — 
«Комбаты». Художественный 
телефильм. 1-я и 2-я серии. 
18.25 — Мультфильмы. 19.00— 
«Спутник киноЗ(рителя». 19.45 
— «Международное обозрение».
20.00 — «Спокойн-ой ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Здоровье».
21.00 — «Время». 21.30 — Ко- 
-роткометражные художествен
ные телефильмы.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Ц и р к
7 сентября. Заключительные 

гастроли литовского цирка 
«Вильнюс»^ —  12, 15, 19.

Дворец зрелищ
и с п о р т а
7 сентября. «Загадка Каль

мана» (две серии) — 18-30, 21.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Т сентября. «Среди коршу

нов» —  9, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-45. «Короткие ру
кава» —  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
7 сентября. «Три брата» (две 

серии) —  8-30, 11, 13-30, 16,
1.8-30, 21. «Дива» —  9. 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
7 сентября. «Операция нач

нется после полудня» —  8-40, 
12, 14, 18, 20. 22. «Остров со
кровищ» —  10-30. «Сокровища 
древнего храма» (две серии)— 
8-40, ll-ilO, 13-40. 16-10, 18-40, 
21 - 10 .

«ПИОНЕР»
7 сентбря. Мультфильм «Кэ

ти» —  9. 11. 13. 15, 17. «Сон в 
руну, или Чемодан» _  19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 сентября. «Канкан в Ан

глийском парке» —  9 10-50
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,’
21-40. «Опасно для жизни!» —’
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20. 21-40.

«СИБИРЯК»
7_ сентября. «Я уже взрос

лый» —  9-20. «Умеющий мол
чать» (две серии) — 11 , 1-3-30
16, 18-30, 21,

ДОМ ОФИЦЕРОВ
7 сентября. «Материн

ская любовь» (две серии) .—
17, 20

«АВАНГАРД»
7 сентября «Черная стрела» 

- -  19. 21. "
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
7 сентября. «Неудобный че

ловек» —  17-20, 19. 21 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗя 

7 сентября. «Вариант «Зом
би» —  17, 18-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
7 сентября. «Красная косын

ка» —  18, 20. 22.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

7 сентября. «Огни» —  18-20. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

7 сентября. «Рыцарь «Чер
ного озера» —  13. «Твое мир
ное небо» —  15, 17.

Утерянный угловой штамп
ToMicKoro производственного 
объединения мясной про
мышленности считать не
действительным.

Томский ганнизоиный 
Дом офицеров ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР в детские кружки: 
1ганцевальный, из^рази- 
тельного творчества, фор
тепьяно, баян, аккордеон; 
дополнительный набор на
курсы М9ШИНОПИСИ.

Томский электромехани
ческий техникум продолжа
ет прием учащихся на ве
чернее и заочное отделения 
по специальностям: элект
рооборудование промышлен
ных предприятий (вечер
нее и заочное отделения), 
электромашиностроение (ве- 
че,рнее отделение), произ
водство кабелей и прово
дов (вечернее отделение). 
На данную специальность 
прием проводится без всту
пительных экзаменов. Опра
вки по телефону 5-37-21.

Адрес техникума; пер. 
М.-кушина, 8.

Томскому техникуму об
щественного питания тре
буются комнаты для уча
щихся.

Обращаться по адресу: 
ул. И. Черных, 97. Справки 
по тел. 5-70-35, 5-71-27.

Дом культуры ГРЭС-П 
объявляет НАБОР НА КУР
СЫ кройки и шитья. Начало 
занятий — 30 сентября.

CnpaiBKM по тел. 99-87-30.

Томская областная авто
мобильная школа ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР на кур
сы водителей транспортных 
средств категорий «А», «В», 
«ВС», «Е», повышения ква
лификации на I и II клас
сы и переподготовки води
телей с категории «В» (ра
ботающих по найму) на ка
тегорию «С».

Начало занятий — по ме
ре укомплектования групп.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 140 
(ежедневно с 17 часов). 
Справки по телефону 
2-48-53.

Томский дрожжевой за
вод МЕНЯЕТ новый полу
прицеп-автоцистерну емко
стью 12 куб. м на новый бор
товой полуприцеп к седель
ному тягачу «МАЗ-5429».

Автошкола Всероссийского 
добровольного общества ав
томотолюбителей проводит 
набор на курсы водителей 
категории «В» (автолюбите
ли). Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения по вождению ав
томобиля.

Прием заявлений — с 15 
до 18 час. 30 мин.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармей
ская, 134, или по телефону 
4-71-14, 2-12-47.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
10—11 сентября

ТОВАРИЩЕСКИЕ ВСТРЕЧИ ПО ХОККЕЮ: 
«КЕДР» (Томок) — «МАПШНОСТРОИТЕЛЬ» (Новоси

бирск). Начало — -в 19 часов.

9—10 се(нтября
Дом офицеров (пр. Ленина, 50)

КОНЦЕРТЫ
М О СК О ВСКО ГО  КАМ ЕРНОГО  

ДЖ АЗ-А Н САМ БЛЯ  
«К А Д А Н С »

под управлением Германа ЛУКЬЯНОВА.
Начало: 9 сентября — в 20 часов, 10 сентября — в 19 

и 21 час.
Объявленные ранее концерты переносятся с 7 сентяб

ря на 9 сентября, с 8 сентября на 10 сентября (начало — 
в 19 час.), 10 сентября (начало — с 20 час. на 21 час.).

Приобретенные билеты действительны.
Областная филармония приносит свои извинения зри

телям.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ 
ПРИГЛАШАЕТ СОВЕРШИТЬ СЛЕДУЮЩИЕ АВИАПУ
ТЕШЕСТВИЯ:

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ ЦАВКАЗА
Тбилиси—Чакви (20 дней) — с 18 сентября. Стоимость 

путевки — 392 руб.
Сухуми (20 дней) — с 28 сентября. Стоимость путевки 

— 371 руб.
Гори—Новый Афон (20 дней) — с 22 сентября, с 12 

октября. Стоимость путевки — 351 руб.
Кабардинка (20 дней) — с 26 сентября. Стоимость пу

тевки — 385 руб.
Одесса (15 дней) — с 25 октября. Стоимость путевки 

326 руб.
Гагра (20 дней) — с 1 октября. Стоимость путевки — 

374 руб.
Адлер (20 дней) — с 12 октября. Стоимость путевки — 

379 руб.
Лазаревское (20 дней) — с 1 октября. Стоимость путев

ки — 373 руб.
Сочи (20 дней) — с 26 октября. Стоимость путевки — 

352 руб.
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

Уссурийск—Владивосток, т/б «Лазурный берег» (15
дней) — с 21 сентября. Стоимость путевки —; 370 руб.

Хабаровск (5 дней) — с 30 сентября. Стоимость путев
ки — 236 руб.

ПО ПРИБАЛТИКЕ
Бирштонас—(Паланга (14 дней) — с 21 октября. Стои

мость -путевки — 327 руб.
Капсукас—Бирштонас—Вильнюс (15 дней) — с 13 ок

тября. Стоимость путевки — 327 руб.
Юълининград—Таурега—Клайпеда (16 дней) — с 18 ок

тября. Стоимость путевки — 342 руб.
Вызу (Таллин) (6 дней) — с 5 октября. Стоимость пу

тевки — 239 руб.
Калининград—Молодечво (14 дней) — с 7 октября.. 

Стоимость путевки — 3i2 руб.
Приозерск—Эстюния (5 дней) — с 30 сентября. Стои

мость путев;ки — 224 руб.
Приозерск—Эстония (10 дней) — с 10 октября. Стои

мость путевки — 294 руб.
Клайпеда (7 дней) — с 13, с 27 октября. Стоимость пу

тевки — 237 руб.
ТУРИСТСКО-ЭКСКУРСИОННЫЙ ПОЕЗД «ТОМСК» по 

Средней Азии (Томск—Фрунзе—Ташкент—Самарканд— 
Бухара—Фергана---Ташкент—Алма-Ата—^Томск) — с 27 
сентября по 10 октября. Стоимость путевки — 215 руб.

ТУ|*ИС1^К0.'ЭКСКУРСИОННЫЙ ПОЕЗД «ГОМСК» по 
Прибалтике (Томск—Ленинград—Рига—Калининград—
Брест—Минск) — с 22 ноября по 8 декабря. Стоимость 
путевки — 238 ,руб.

За справками обращаться: т. Томок, пр. Ленина, 59, тел. 
3-14-21, 3-24-92, в бюро путешествий и экскурсий.

ТРУДОУСТ/»ОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ МАГИСТРАЛЬНЫХ НЕФТЕПРОВО

ДОВ ЦЕНТРАЛЬНОЙ СИБИРИ рабочих и ИТР для ра
боты По вахтовому методу на вновь вводимую в строй 
нефтеперекачивающую станцию Александровского рай
онного нефтепроводного управления; старшего инжене
ра, инженера КИПиА, инженеров-энергетиков, механи
ков, машинистов насосов, слесарей КИПиА, слесарей- 
электриков, машиниста-кочегара, слесарей-сантехников, 
линейных трубопроводчиков, монтеров химзащиты, ли
нейных электромонтеров, водите-ля на ГТТ или АТС, эк
скаваторщиков, водителей на пожарные машины, стрел
ков ВОХР. ‘

Для работы в г. Томске, в аппарате управления — 
заместителя главного бухгалтера и старшего бухгалтера- 
ревизора, машинисток.

Справки по тел. 4-40-45.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СОЮЗТОМСКМЕЛИОРАЦИЯ»
срочно: в аппарат объединения — инженера-энергетика, 
инжевера-строифсля, ннжеиеров-мелиораторон, |инжене- 
ра в ОТиЗ, инженера по технике безопасности, экономи
ста, инженеров-механиков, машинисток;

в подведомственные организации — прорабов, масте- 
ров-строителей, главных бухгалтеров, бухгалтеров, нор
мировщика, кочегаров, сантехников, электриков;

для работы в подсобном хозяйстве «Мелиоратор» в пос. 
Половинка — доярку, свинарку, скойгика, тракториста, 
ветврача. Жилье предоставляется сразу после приема на 
работу.

Жилая площадь для работников городских подразде
лений предоставляется в порядке очередности в течение 
3—‘5 лет. Справки по тел. 1-41-56.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

Тсмское оптовое пред
приятие «Росторгодежды» 
глубоко скорвит о кончине 
старшего товароведа 

СОКОЛОВОЙ 
Галины Григорьевны, 

наступившей 5 сентября 
от тяжелой, продолжитель
ной болезни.

Вынос тела — 7 сентября, 
в 12 часов, из квартиры 
покойной (пер. Кабельный, 
10) .

Педагогический коллектив 
Богашевской средней шко
лы выражает соболезнова
ние учителю физики А. И. 
Панову по поводу смерти 
матери

ПАНОВОЙ
Елизаветы Семеновны.

Кол-лектив геотогора-'зго 
дочного факультета Том
ского политехничеси )Го ин
ститута выражает глубок 'е 
соболезнование заведующей 
проблемной гидрохимиче
ской лабораторией Э. С. 
Рычковой по поводу смерти 
матери

БОЛЬШАНИНОИ 
Анны Владимировны.

Дети, внуки, правнуки и 
родные глубоко скорбят по 
поводу смерти матери, ба* 
бушки и прабабушки 

ЛОКТИОНОВОЙ 
Марин Локтионовны, 

.последовавшей 8 сентября.
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